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В ы сокие награды
Президиум Верховного 

Совета СССР Указом от 
12 мая 1977 года за успе
хи, достигнутые в выполне
нии плана на 1976 год и 
принятых социалистических 
обязательств, наградил ор
денами и медалями большую 
группу рабочих, инженер
но-технических работников и 
служащих объединений,
предприятий и организаций 
Министерства угольной про
мышленности СССР. В том 
числе по Томской области: 

ОРДЕНОМ 
ОКТЯБРЬСКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ 
Васельчука Василия Ва

сильевича — фрезеровщи
ка Томского электромехани
ческого завода имени В. В. 
Вахрушева Союзмглемаша.

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
Филенкова Петра Василь

евича — инженера-конст- 
руктора Томского электро
механического завода имени 
В. В. Вахрушева Союзугле- 
маша.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА» 

Панова Бориса Сидорови- 
ча — шлифовщика Томско
го электромеханического за
вода имени В. В. Вахрушева 
Союзуглемаша.

ОРДЕНОМ ТРУДОВОЙ 
СЛАВЫ III СТЕПЕНИ 
Иванченкова Вячеслава 

Павловича — электросвар
щика Томского электроме
ханического завода имени 
В. В. Вахрушева Союзугле
маша.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Линдеман Тамару, Михай

ловну — слесаря Томского 
электромеханического заво

да имени В. В. Вахрушева 
Союзуглемаша.

Овчинникова Бориса
Александровича — электро
монтера Томского электро
механического завода имени 
В. В. Вахрушева Союзугле
маша.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Любутина Степана Евти- 

ховича — электромонтера 
Томского электромеханиче
ского завода имени В. В. 
Вахрушева Союзуглемаша.

Петрова Михаила Алек
сандровича — токаря Том
ского электромеханического 
завода имени В. В. Вахру
шева Союзуглемаша.

Ригер Эрнста Готлибови- 
ча — токаря Томского элек
тромеханического завода 
имени В. В. Вахрушева Со
юзуглемаша.

Летнему
П о р а

о в о щ е й
Идет сев основной силос

ной культуры —■ кукурузы. 
На 27 мая она размещена 
на 22,3 процента отведен
ной площади. Хорошо орга
низована эта работа в Аси- 
новском районе (план вы
полнен на 64,5 процента), 
Чаи’нском (34,5), Первомай
ском (32). Ниже среднеоб
ластных темпы сева кукуру
зы в Шегарском, Бакчар- 
ском, Кожевниковском, Мол- 
чановском и Кривошеин- 
сиом районах.

План посадки картофеля 
выполнен на 48 процентов. 
В Томском районе, где со
средоточено основное про
изводство товарного карто
феля, посадка клубней про
изведена на двух третях 
площади.

Хуже в этом районе поло
жение с посадкой овощей, 
прежде всего капусты. В 
прошлом году здесь получи
ли низкий урожай этой куль
туры, вследствие чего для 
города пришлось закупать 
капусту за пределами обла
сти. Овощеводы запаздыва
ют с посадкой, не везде ор
ганизован полив. И нынче 
во многих хозяйствах, за ис
ключением совхоза «Бату- 
ринский», не обеспечили на
длежащую подготовку к по
садке капусты.

Совхоз «Томь». Здесь 
должно быть посажено 250 
гектаров капусты. Чтобы 
уложиться в срок до 7 — 8 
июня, ежедневная прибавка 
должна составлять 20 гекта
ров, фактически она ниже. 
Есть возможность наверстать 
упущенное. В совхозе десять 
посадочных агрегатов, они 
работают в две смены. Ово
щеводам помогают горожане. 
Беспокойство вызывает лишь 
.то,-что не полностью готова 
к работе поливная система.

Совхоз «Степановскнй». 
Здесь посажено уже не
сколько десятков гекта
ров из 175, но поливная си
стема бездействует. Не ус
пели. Не хватило недели...

Совхоз-техникум. Пло
щадь под капустой — 80 
гектаров. Рабочих рук хва
тает, нет лишь организован
ности и желания получать 
соответствующую отдачу от 
земли, какую получали 
здесь в бывшем совхозе 
«Поросинский».

Томское ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко. Руководство его 
до последних дней отклады
вало вопрос о привлечении 
людей для посадки капу
сты. А так все имеется, что
бы завершить работу 5—6 
июня. * * *

Руководителя пригород
ных' хозяйств принимают 
меры для ускорения работ 
на овощных плантациях 
Важно закончить посадку 
капусты в первой декаде 
июня, обеспечить надежный 
полив и уход.

комплексу—четкий ритм
В НАДЕЖДЕ НА ЗАВТРА...
—  Это только сегодня такие 

огрехи, но по ним еще нельзя 
судить о качестве... Школьники 
ведь работают, к тому же пер
вый день. Давайте перейдем 
вон туда, где вчера сажали, 
там лучше, —  старшему агро
ному совхоза В, А. Новокшо- 
но-зу, специалисту опытному, 
горько было соглашаться с 
тем, что посадка капусты на
чалась плохо. Мы только что 
проверили два рядка на рас
стоянии 50 метров. На этой 
площади должно быть 200 ра
стений. Из них 15 были не 
заделаны плюс 25 пропусков..,
В итоге —  20 процентов брака.

По совету Новокшоновз 
перешли на вчерашний уча
сток. Картина почти та же;
6— 7 пропусков, рассада кое- 
где валяется вверх корнями.

—  Сюда мы обязательно 
пришлем еще раз совхозных 
рабочих, школьников, произ
ведем подсадку, —  заверяет 
Нов о кш оное.

В этом году совхоз имени 
50-летия СССР должен вырас
тить капусту на 190 гектарах и 
получить с каждого по 200 
центнеров. Задача сложная. И 
ответственная. Рыбалоаским 
овощеводам хорошо памятен 
прошлогодний урок, когда они 
собрали всего по 70 цент
неров с гектара. Не капу
ста выросла, а лопухи — 
не хватило времени для созре
вания. Хотя в прошлом году 
они начали п-осадку раньше и 
к 26 мая имели уже 8 с поло
виной гектаров, да и вся пло
щадь была меньше —  140 гек
таров. Однако вовремя на уп
равились, растянули эту рабо
ту до 18 июня. Но ведь нынче 
объем гораздо больше, и, ка
залось бы, это должно настро
ить с первых дней на ударную 

работу.
Такого не произошло. Пер

вый день, 25 мая, полностью 
ушел на раскачку или, как го
ворят, на настройку. На другой 
день дело вроде должно было 
наладиться. Но опять загвозд
ка —  не полностью подготов
лена почва для посадки. В по
ле вышли только три рассадо
посадочные машины. Они ра
ботали в две смены, и капуста 
была посажена на 4 гектарах. 
Этого, конечно, мало. Вечером 
в конторе собрались руково
дители и специалисты совхо
за, члены парткома, исполко
ма сельского Совета, бригади
ры. Кажется, продумали все. 
И утром механизаторы вывели 
еще две машины. Однако 
опять же были задержки. Пер
вая смена приступила к рабо
те нэ в 6 часов, как преду
сматривалось, а в 7— 9. Не 
сразу наладились, да и лю
дей привезли с опозданием.

К тому же пяти машин явно 
не хватает. По рабочему плачу 
их должно быть семь. Будет 
только шесть. И то шестая еще 
под вопросом. В последний 
момент привезли из совхоза 
«Корниловский» шестирядную 
сажалку, теперь переделыва
ют ее в четырехрядную. Глав
ный инженер В. И. Хомутов

Р е й д  п е ч а т и
и н а р  о д н о г о
к о н т р о л я

утверждая, что завтра она 
будет в строю. Б общем, в 
совхозе с подготовкой техни
ки получилось как в послови
це: когда лошадь запрягать, 
тогда и дугу гнуть.

Раскачка первых дней и по
следовавшая затем суетли
вость привели к низкому ка
честву, Там и тут на поле вид
неются кучки повядшзй расса
ды. Тяжело на нее смотреть, 
зная, с каким трудом она вы
ращена. Были мы в теплицах. 
‘Их в совхозе 37 плюс 2,5 ты
сячи рам. Самоотверженно ра
ботают овощеводы Н. М. Ива
нова, А. Л. Иванюк, М. А, Бо
родкина и другие. Каждое 
растеньице, начиная с семечка, 
не раз прошло через их руки. 
А ведь только в-одной тепли
це около 150 тысяч растений. 
Надо подкормить, полить, про
полоть... А в холодные ночи 
в теплицах разводили костры, 
обогревали дымом рассаду.

—  Памятник этим работни
цам надо при жизни ставить,
—  благодарно говорил о жен
щинах агроном-овощевод И. И. 
Тарасенко. —  Хорошую выра
стили рассаду. Хватит на всю 
площадь.

— Давно пора сажать, расса
да уже перестаивает. А ведь 
каждым растеньицем доро
жишь, —  говорила Мария 
Алексеевна Бородкина.

Выборка рассады —  дело 
тоже трудоемкое. И в помощь 
овощеводам пришли пенсионе
ры, школьники... Тракторов 
для вывозки ее на поля тоже 
достаточно. Однако не успе
вают делать выборку. Поса
дочные машины нередко про
стаивают — ждут рассады... 
Председатель сельского Сове
та В. М. Зюбанов и председа
тель рабочкома А. А. Курны- 
ков заверяли, что мобилизо
вали на посадку капусты всех
—  работников торговли, кон
тор, больницы... Получается на 
словах около 160 человек. Од
нако и в теплицах, и в поле 
почему-то больше видишь 
школьников да пенсионеров...

Школьники, конечно, стара
ются. За их работой следят 
преподаватели Л. И. Каштан- 
кина, В. И. Ионии, М. А. Ячме- 
нева. Но за качеством разве 
смогут они углядеть? Это дело 
прежде всего специалистов, 
главного агронома совхоза 
В. В. Мацюка. Но что-то не 
чувствуется у него особой тре
воги за качество, а оптимизма 
хоть отбавляй. Ребят привезли 
в поле из двух школ. У каждой 
машины их человек по 10— 15. 
А вот проинструктировать их 
как следует, зажечь огонек 
соперничества не потрудились. 
Работают —  и ладно. Правда, 
организуются для ребят (в том

числе и городских, которых 
поджидают) трудовые лагеря, 

...Посадка капусты продол
жается. Механизаторы стара
ются, чтобы сажалки почти 
сразу шли за плугом. Между 
ними только лущильники, 
культиватор с катком для вы
равнивания почвы, А за поса
дочной машиной —  сразу по
пив. Его осуществляют с по
мощью двух опрыскивателей 
ОВТ, пожарной машины. Воду 
беслрерызио подвозят в пя
ти бочках. Это хорошо, что ис
пользуют для полива все воз, 
можное. Сухая земля. И, на
варно, все-таки этим ОВТ, ко
торые выпрыскивают водяную 
пыль, надо не по одному разу 
ходить за посадочной маши
ной. Иначе полив просто не
ощутим — одна видимость: 
все высыхает за какой-то миг. 
И низки темпы работ. Часты 
остановки. Кроме того, что те
ряется время, есть и другой 
вред: пока школьники и ра
бочие ждут рассаду, они 
утаптывают около машин пахо
ту. Ясно, что здесь капуста уже 
не вырастет. И таких пустырей 
образуется многовато. За
грузка машин до конца не 
продумана.

От ускорения работы зави
сит почти все. Как говорили 
генеральный директор фирмы 
А П. Масалыкин и управляю
щий Рыбзловским отделением 
М. И. Тюменцоя, посадку ка
пусты совхоз закончит 10 ию
ня, то есть в оптимальные 
сроки. Но для этого необхо
димо работать четко, без сбо
ев, в две смены, чтобы за 
день высаживать рассаду на 
13— 14 гектарах. Заметим — 
без ущерба качеству. Так го
товы работать механизаторы 
8. А. Волохатое, Л. А. Евдоки
мов и другие. Они понимают: 
иначе нельзя. Иначе опять сов
хоз недосчитается сотен и ты
сяч центнеров капусты. А пока 
что приходится констатировать: 
работа идет медленно и плохо

— Завтра будет лучше, — 
заверял. Тюменцев. Но когда 
же наступит это завтра?

м. мисько,
трактористка совхоза име

ни 50-летия СССР;
В. БУЛГАКОВ, 

корреспондент томской 
районной газеты «Правда 

Ильича»;
Г. ЭСАУЛОВ, 

председатель Томского 
районного комитета на

родного контроля;
А. СОЛОВЬЕВ, 

наш спец. корр. 

Томский район .
Ф Ф *

Когда материал был подго
товлен к печати, мы позвонили 
диспетчеру содаоза Е. Л. Га
лушко и спросили, сколько ка
пусты было посажено на тре
тий день, то есть когда мы 
были на полях.

— Капуста за день посажена 
на 11 гектарах, —  ответила 
Е. Л. Галушко.

Нет, желаемые темпы ещ е  

не достигнуты.

ИНТЕРВЬЮ 
НА ТЕМЫ ДНЯ Накануне зеленой жатвы

Яровой сев идет к концу, и уже сейчас встают на повестку 
дня вопросы заготовки кормов. Как же хозяйства области го
товятся к этой важной кампании?

Начальник отдела механизации и электрификации областно
го управления сельского хозяйства М. Я. НАЗАРЕНКО:

— Объемы производства 
■заготовок кормов нынче 
[ачительно возрастут, вы- 
)лнение заданий потребует 
юго сил. Например,, вита- 
аняой травяной муки будет 
юизведено 70 тысяч тонн 

1,75' раза больше, чем в 
зошлом году). Нужно вве- 
■и в действие все резервы, 
•обы обеспечить необходи- 
ые условия для решения 
:ой задачи. Прежде всего 
тедует сказать, что на по- 
тх заложена довольно 
эочная сырьевая база: узе- 
ичидись площади посевов 
-ки и трав. Значительно по- 
зЛ'Нился технический парк.

прошлом году в области 
ействовало 87 агрегатов 
о производству витаминной 
оавяной муки. Этим .летом 
удет работать 130. Практи- 
ески теперь в каждом хо- 
яйстве будет действовать 
грета т, а в некоторых и по

два. Большая часть новых 
машин получена, доставлена 
на места, ведется их монтаж.

Но пока нельзя оказать, 
что в каждом районе подго
товка к зеленой жатве идет 
благополучно. Времени оста
лось мало, ,а сделать нужно 
многое. Требуется привести в 
рабочее состояние 23 агрега
та. Затянулся ремонт в хо
зяйствах Кожевниковского, 
П е р в о м а иск ог о, Б а к ч а р ек о го, 
Чаинокого районов. В пло
хом состоянии агрегаты 
С Б-1,5 в колхозе имени XXII 
съезда КПСС Зырянского 
района, совхозе «Ювалин- 
ский» Кожевниковского рай
она.

Чем объясняется такое 
опоздание с подготовкой тех
ники?

В первую очередь тем, что 
почти во всех колхозах и 
совхозах переключали мно
гих ремонтников яа весен
ний сев. Причина вполне по

нятная. Но за этим скры
вается и неумение правиль
но организовать дело. А вот 
в Асиновском, Колпашев- 
оком, Шегарском и Криво- 
шеинском районах сумели 
закончить ремонт АВМ и СБ 
до весны.

Нельзя оказать, ч т о . все 
хорошо и с подготовкой дру
гой техники, в частности 
комбайнов. Этими машинами 
предстоит выполнить боль
шой объем работ на заго
товке сенажа. В строю гото
вых 2.064 машины — 75 
процентов подлежащих ре
монту. Подготовка остальных 
идет очень медленно в Зы
рянском, Бакчарском, Чаин- 
ском районах. ,

Особую тревогу вызывает 
ремонт прицепной техники. 
Сел ок ос и л ак л одг о тов л ен a
лишь третья часть, а ведь до 
сенокоса месяц.

В большинстве районов 
приняты меры, чтобы встре
тить зеленую жатву в полной 
готовности. Но есть еще ру
ководители, которые придер
живаются устаревших поряд
ков: после окончания одной 
кампании начинать подготов
ку, к следующей.

Политику партии одобряем!
Л ЕНИНСКАЯ полити

ка нашей партии 
всегда соответство

вала самым глубоким и со
кровенным чаяниям совет
ского народа. И как убеди
тельное тому подтвержде
ние рассматриваем мы ре
зультаты майского (1977 г.) 
Пленума ЦК КПСС, одоб
рившего проект новой Кон
ституции Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик.

Это ведь касается каждо
го из нас! Конституция, как 
главный закон государства, 
не только закрепляет завое
вания социализма, но и оп
ределяет оеноаные обязан
ности граждан Страны Сове
тов.

Думаю, что не ошибусь, 
если скажу, что новый закон 
потребует от нас и большей

ответственности за свои де
ла. Мы, строители,— один 
из передовых отрядов рабо
чего класса, должны еще 
более укреплять дисцип
лину труда, повышать 
сознательность, работать эф
фективнее. Наш труд необ- t 
ходим сегодня, как никог
да. И на заботу партии хо
чется ответить конкретными 
свеошениями.

Наша бригада выступила 
инициатором почина за до
срочную сдачу объектов жи
лищного и соцкультбытово- 
го строительства. Это — 
наш трудовой подарок ко 
дню выборов в Советы. Пола
гаю, что, родившись, инициа
тива не должна заглохнуть с 
окончанием полугодия.

А. КУТЬИН, 
бригадир отделочников 
Томского домострои
тельного комбината.

О ГЛУБОКИМ волне
нием прочел я мате
риалы майского Пле

нума ЦК КПСС, изложен
ное доклада Генерального 
секретаря ЦК товарища 
Леонида Ильича Брежнева. 
Новая Конституция Страны 
Советов, проект которой вы
носится на всенародное об
суждение, будет представ
лять документ колоссально
го политического значения. 
В нем законодательно за
крепятся величайшие дости
жения, которых добился со
ветский народ под руковод
ством Коммунистической 
партии за сорок лет, про
шедших со дня принятия ны
не действующей Конститу
ции. За эти годы в Совет
ском Союзе построено зре
лое социалистическое об
щество. Сложилась новая 
историческая общность лю
дей — советский народ. Ог

ромны наши достижения в 
развитии науки и культуры.

Мне, художнику, особенно 
отрадно отметить, что в 
проекте нового . Основного 
закона нашей страны есть 
специальная глава «Соци
альное развитие и культу
ра». В этом выражена .забо
та партии и государства о 
развитии социалистической 
культуры и искусства, кото
рые стали у нас делом пар
тийным,' делом f-осударст- 
вевньгм. Это — законода
тельное воплощение тех 
идей, которые проводит в - 
области культуры и искус
ства партия и которые столь 
ярко прозвучали в докладе 
Л. И. Брежнева на XXV 
съезде КПСС.

К. ЗАЛОЗНЫИ, 
председатель Томской 
организации Союза, ху- ‘ 
дожников, заслуженный 

художник РСФСР.

Обл наполи ом принимал
решение, обязывающее руко
водителей Александровского, 
Парабельского, Каргасокско- 
го и Верхмекегского районов 
привести в рабочее состоя
ние всю сеноуборочную тех
нику до первого апреля. Од
нако начальники управлений 
сельского хозяйства Пара
бельского — А. С. Киселев, 
и Каргасокского — Г. И. По
пов не позаботились, чтобы 
это постановление было вы
полнено к сроку.

Н е удов, ле творит ел ьн о идет 
ремонт сеноуборочной тех
ники в Криво,шеинском, Бак
чарском, Асиновском и Зы
рянском районах. Зимой 
эти-ми вопросами здесь не 
занимались, и сейчас работы 
по-настоя'щему не разверну
ты. За 20 дней мая по суще
ству ничего не изменилось.

В каждом хозяйстве есть 
достаточно сил, средств, ма
териалов и запасных частей, 
чтобы в ближайшее время 
отремонтировать всю техни
ку. Сейчас надо вплотную 
заняться к о мял е к това ние м
звеньев, определить каждому 
вид и место работы, довести 
задания.

С ообщ ает  р а б к о р о в с к и й  пост

Машины и люди без дела

30 лет — таков стаж работы Н. Я. Шульженко в 
Бакчарском хлебоприемном пункте. Ветеран Великой 
Отечественной войны и труда, Николай Яковлевич рабо
тает старшим сушильным мастером. В коллективе его 
знают как хорошего общественника. Он возглавляет груп
пу народного контроля. Дружинник, председатель това
рищеского суда.

Фото В. Дегаева.
Б акча.рский район .

На лесопромышленном 
комбинате я работаю 15 лет. 
Восьмую навигацию встре
чаю на кране. Трудимся вме
сте с Иосифом Игнатьевич 
чем Шипуновым. Обслужи
ваем передовые бригады на 
выгрузке. Дело знаем, 
технику к сезону подготови
ли хорошо. Задание на юби
лейный год у нас: повы
шенное — обязались выгру
зить 360 тысяч кубометров, 
что на 78 тысяч больше ре
кордного прошлогоднего 
уровня.

Навигация нынче нача
лась гораздо раньше, чем 
обычно. Но недолги были 
радости. Похоже, что весна 
застала врасплох кое-кого из 
р у ко в оди т е л е й к омб и« ат а. 
Постоянно ломались бревно
таски, простаивали на рейде 
баржи, в то время как в 
леспромхозах их не хватало.

Вот и сейчас на нашем 
участке картина безрадост
ная. Четвертые сутки раз
гружаем баржу, хотя можно 
свободно уложиться и в 
двое. В чем дело? Почти по
ловину времени простаива
ют бревнотаски. Осложняет 
обстановку плохая подача 
вагонов, забит еще прошло
годней древесиной склад.

Несколько сезонов наш 
участок (а также 4-й и 5-й) 
работают по новой техноло
гии разгрузки «баржа—бе
рег».

Таким методом на комби
нате выгружают около 800 
тысяч кубометров — почти

половину всего объема леса. 
Из-за плохой подготовки .к 
навигации передовая техно
логия нынче пока не дает 
должного эффекта.

Из любой критической си
туации можно найти выход. 
Рабочие предлагали началь
нику рейда М. Кривошеину 
и другим руководителям 
комбината организовать 3-ю 
смену, чтобы бревнотаска 

■ работала -круглосуточно. Это 
позволило бы значительно 
сократить простои барж. 
Нам говорят, что не хватает 
рабочих. Отчасти это так. 
Но больше не хватает про
стой распорядительности.

Судите сами. На третьем 
участке бревнотаска зарабо
тала (да и то кое-как) лишь 
25 мая. Три недели бригады 
Анны Чембулаговой и Ан
ны Сизовой занимались 
очисткой территории. Раз
ве нельзя было исполь
зовать эти бригады на дру
гих участках? Многие брига
ды на выгрузке целыми сме
нами тоже сидели без рабо
ты.

Необходимо быстрее осво
бождать баржи и на участ
ках, работающих по обыч- 

1 ной схеме. Остались считан
ные дни до конца мая. Еже
дневно предстоит выгружать 
не менее 10 тысяч кубомет
ров. Только при этом усло
вии букет выполнен • план и 
создадутся предпосылки для 
более успешной работы в 
июне.

Б. МОИСЮК,
крановщик 1-го участка 

Томского ЛПК.

Встречи кандидатов в депутаты с избирателями
Зырянское. В красном 

уголке Зырянского район
ного объединения Сельхоз
техника на .встречу с кан
дидатом в. депутаты област
ного Совета депутатов тру
дящихся по Зырянскому из
бирательному округу № 77 
председателем колхоза «Си
биряк» Ф. И. Визнером соб
рались рабочие, инженерно- 
технические работники,
служащие объединения.
Председательствующий пре
доставляет слово агроному 
районного управления сель
ского хозяйства П. И. Жда
нову — доверенному лицу 
кандидата в депутаты. Он 
рассказал биографию Ф. И. 
Визнера, подчеркнул, что 
все свои силы кандидат от
дает подъему сельского хо
зяйства. Около десяти лет 
он возглавляет колхоз «Си
биряк». За это время хо
зяйство стало передовым в 
районе. В прошлом году 
здесь получен самый высо
кий урожай в районе — око
ло двадцати центнеров с 
гектара. В животноводстве 
успешно освоена современ
ная технология — беспри
вязно-боксовое содержание 
скота. В кратчайшие сроки, 
с хорошим качеством прове
ден весенний сев. Многое 
сделал Ф. И. Визнер для 
района, будучи депутатом 
областного Совета прошлого 
созыва. За заслуги Франц 
Иванович, член Коммунисти
ческой партии, награжден 
орденом Трудового Красно
го Знамени.

— Франц Иванович Виз
нер — кандидат нерушимо
го блока коммунистов и бес
партийных, и я призываю 
всех избирателей отдать, в 
день выборов за него свои 
голоса, — сказал в заклю
чение П. И. Жданов.

На встрече выступили пе
редовой шофер объединения 
Г. М. Рябцев, помощник 
бригадира тракторной брига
ды У. С. Кожевникова, 
ветеран труда В. И. По
пов, управляющий объедине
нием Сельхозтехника Г. Г. 
Амерханов. Выступившие 
горячо одобрили внешнюю и 
внутреннюю политику пар
тии и правительства, дея
тельность ленинского Цен
трального Комитета во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым, решения 
майского Пленума ЦК. Пе
редовики производства, вете
раны войны и труда с гор
достью говорили о победах 
в коммунистическом строи
тельстве, которые найдут от
ражение в новой Конститу
ции СССР, о решимости ра- 
боч и х, И'щк ен ерн о- т ехн и ч с - 
ских работников, служащих 
объединения выполнить
план полугодия к 19 июня 
— ко дню выборов. Ора
торы отмечали; что прибли
жающийся 60-летний юби
лей- Великого Октября вы
зывает у коллектива сель
ских механизаторов новый 
политический и трудовой 
подъем. Все выступившие 
поддержали призыв .до

веренного лица голосовать 
в день выборов за Ф. II. 
Визнера — кандидата блока 
коммунистов и беспартий
ных.

Томск. В агитпункте сред
ней школы № 48 состоялась 
встреча избирателей с кан
дидатом в депутаты област
ного Совета депутатов тру
дящихся по Томскому го
родскому избирательному 
округу № 32 бригадиром 
бригады токарей-часовщи- 
ков манометрового завода, 
Героем Социалистического 
Труда Э. Б. Быковой. До
веренное лицо кандидата 
А. И. Захаров, заместитель 
начальника отдела сбыта 
манометрового завода, так 
начал свое выступление:

— Много рассказывать об 
Эльвире Борисовне не нуж
но — все вы ее хорошо 
знаете. С 14 лет она на за
воде, здесь прошла путь от 
ученицы до большого масте
ра своего дела, вступила в 
партию, стала Героем Со
циалистического Труда. Тру
довое подвижничество — 
отличительная черта канди
дата в депутаты. Бригада, 
которую сейчас, она воз- 

- главляет, успешно справ- 
•ляется с . обязательствами 
юбилейного года. Отличную 
работу на производстве 
Э. Б.' Быкова сочетает с 
депутатской и партийной 
деятельностью. Она являет
ся членом исполкома об- 

1 .частного Совета депутатов 
трудящихся; коммунисты 
области доверили ей быть

делегатом XXV съезда Ком
мунистической партии.

А. И. Захаров отметил: 
народ, называя предста
вителей единого блока ком
мунистов и беспартийных 
кандидатами в депутаты, 
выражает этим единодуш
ную поддержку политике 
партии и правительства, ге
неральной линии партии на 
дальнейшее повышение жиз
ненного уровня трудящихся. 
Высокую оценку получает 
мирная политика ленинско
го Центрального Комитета 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС товари
щем Л. И. Брежневым. Еще 
одним доказательством все
народной поддержки этой 
политики служат высокие 
обязательства, принятые 
трудовыми коллективами в 
честь 60-летия Великой Ок
тябрьской социалистиче
ской революции. А. И. За-

■ харов призвал всех избира
телей отдать в день выбо
ров свои голоса за рабочего 
кандидата Э. Б. Быкову.

Тепло встреченная соб
равшимися. выступила Э. Б. 
Быкова. Она рассказала о 
трудовом накале, с которым 
работает коллектив брига
ды, всего предприятия над 
выполнением напряженных 
обязательств. Кандидат в

■ депутаты рассказала о рабо
те исполнительного - комите
та областного Совета. Она

. поблагодарила избирателей 
за высокое доверие, завери
ла, что с честью оправдает 
его.
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Партийная
Ж И З Н Ь

БОЕВИТОСТЬ
ПЕРВИЧНОЙ

П р о ч н ы й
к о н т а к т

За минувшие полтора де
сятка лет Томский электро
механический завод был для 
меня не только школой про
изводства, но и школой жиз
ни. И с первых шагов здесь 
на любых должностях я 
ощушал поддержку комму
нистов. (

Первым моим наставником 
был токарь член партии 
И. Т. Третьяков. Он и ремес
лу меня учил, и к обществен
ной жизни привлекал. Даже 
механический факультет в 
политехническом институте я 
выбрал по его совету. Много 
внимания также уделял мне 
опытный производственник, 
коммунист, мастер И. П. За
харов, а после окончания ин
ститута — начальник цеха 
В. В. Гартун. Он, кстати, и 
рекомендовал метя в партию.

В прошлом году назначи
ли меня начальником цеха 
№ 4. По работе я был зна
ком со многими в коллекти
ве, но одно дело — взаимо
отношения смежников, дру
гое, если облекают тебя 
определенной властью и, 
главное, ты становишься от
ветственным не только за 
продукцию, но и за весь кол
лектив и каждого человека в 
отдельности. Для молодого 
специалиста это серьезное 
испытание. Тем более что в 
пятом цехе, на моем преж
нем месте работы, было мас
совое производство, а в чет
вертом — из г о т ов л ен и е он ы т- 
мых образцов и . изделий 
мелкими сериями. Другая 
специфика труда, универ
сальное оборудование...

Помня прежних своих на
ставников, я стал обращать
ся за советом и поддержкой 
к рабочим-коммутгастам. ве
теранам производства. И ш и  
охотно шли навстречу. Н. А. 
Черошников, В. А. Березоз- 
ский, бывало, и сами первые 
ко мне приходили, советова
ли, как лучше поступить в 
той или иной ситуации.

Надо сказать, что цех 
имел в то время слабые эко
номические показатели: пе
рерасход по заработной пла
те, высокая себестоимость, 
низкая производительность 
труда. Да и нарушений труг- 
довой дисциплины было не
мало. Но м(ае,- как начальни
ку цеха, в первое время, че
стно говоря, было не до глу
бинных экономических про
блем — волновало выполне
ние государственного плана. 
Однако, на партийном собра
нии коммунисты цеха, об
ращаясь к новой админист
рации (в цехе одновременно 
сменилось большинство ру
ководителей), говорили имен
но о необходимости плано
мерного оздоровления эконо
мики я повышения дисцип
лины. Собрание предложило 
партбюро создать инициа
тивную группу для разра
ботки плана организационно
технических м ер оп р и я т и й.
Она выработала план и 
предложила его коммуни
стам. На партийном собра
нии план был одобрен.

Мероприятия всегда оста
нутся мероприятиями, если 
каждый исполнитель их не 
подойдет к порученному делу 
творчески, с душой, что на
зывается'. Сейчас приятно го
ворить о том, что все заду
манное коммунистами
встретило поддержку и за
интересованное отношение в 
коллективе. Активно рабо
тали над выполнением плана 
оргтехм ероприятий Старший 
технолог И. М. Гольдбрганг, 
рабочие-коммунисты И. К. 
Угрюмов, И. А. Рюмин, 
старший мастер секретарь 
комсомольской организации 
В. П. Карташов, бригадиры- 
коммунисты Н. И. Каширин, 
Г. Д. Постникова, кадровые, 
рабочие Н. А. Черошников, 
В. Ф. Фрицлер.

Отчитываясь перед ком
мунистами о выполнении на
меченного, партийному бюро 
было что сказать. За первые 
четыре месяца года цех вы
полнил план по всем техни
ко-экономическим показате
лям и все четыре месяца вы
ходил победителем в завод
ском социалистическом со
ревновании.

Кроме изделий для основ
ного производства, наш цех 
выпускает несколько видов 
товаров широкого потребле
ния. И здесь коллектив ус
пешно оправляется с зада
нием. А бригада по изготов
лению гребных винтов, кото
рой руководит Г. П. То ми- 
лова, взяла в начале года на
пряженный встречный план 
и успешно справляется с 
ним.

Не меньше, чем рост про
изводительности труда, сни
жение себестоимости продук
ции, радует нас тот факт, что 
в цехе снизилось число нару
шений трудовой дисциплины. 
Это,, конечно, тоже не слу
чайность, а результат улуч
шения воспитательной рабо
ты в коллективе.

Добрым помощником ад
министрации в этом плане 
стала комиссия трудовой че
сти и профилактики право
нарушений. Ее председате

лем партбюро рекомендовало 
избрать кадрового рабочего, 
передовика М. П. Бергера. В 
состав комиссии вошли вете
раны труда, коммунисты. 
Они принципиально, без по
блажек и в то же время по- 
товарищески обсуждают каж
дого нарушителя трудовой 
дисциплины. Для большинст
ва провинившихся этого об
суждения в комиссии бы
вает обычно достаточно. А 
те, кто совершает проступок 
снова, предстают перед ра
бочим собранием.

Ведь, как известно, для 
нарушителя . трудовой дис
циплины любое администра
тивное наказание легче пе
ренести, чем суд товарищей, 
коллектива. Большую по
мощь в воспитании молодежи 
оказывают нам ветераны тру
да, рабочие-коммунисты
С. М. Горин, А. К. Алексе
ев.

В цехе заметно возросла 
роль мастеров как воспита
телей коллектива и организа
торе® производства. А сти
мулом к такому усилению их 
влияния стали отчеты 'яа 
партбюро мастеров В. Н. 
Якутко и В. П. Карташова. 
Они отчитывались в том, как 
организуют соревнование, 
воспитывают молодых рабо
чих. Эти отчеты и нам, руко
водителям цеха, дали много 
пищи для размышления.

Говоря о контактах адми
нистрации с коммунистами, 
с партийным бюро, хочу от
метить, что они во многом 
успешно развиваются благо
даря усилиям секретаря 
парторганизации Ю. В. Ко- 
бы.льского. Это деловой и 
принципиальный человек. 
На заседаниях партбюро и 
собраниях он. всегда высту
пает по существу и вообще 
удивительно тонко чувствует, 
какая именно проблема про
изводства или воспитания 
сегодня наиболее злободнев
на. Ему, рабочему, конечно, 
нелегко совместить большую 
общественную нагрузку с 
выполнением сменного зада
ния. Но он успевает.

Может быть, кто-нибудь, 
прочитав мои заметки, по
думает, что молодому на
чальнику цеха как-то особен
но повезло с коллективом, с 
инженерно-техническим со
ставом. Думаю, дело не в ве
зении. Просто вся моя преж
няя трудовая биография на
учила искать опору прежде 
всего в партийной организа
ции, в коммунистах и кадро
вых рабочих. Этот расчет на 
взаимопонимание с товари
щами по партии всегда ока
зывался верным.

В. ШЕГАИ, 
начальник цеха № 4, член 
партбюро Томского элек
тромеханического завода

имени В. В. Вахрушева.
ОТ РЕДАКЦИИ: Выступление В. Шегая мы попросили про

комментировать секретаря партбюро завода В. В. Амьшмиа,
Вот что он сказал:
—  Валерий Тимофеевич Шегай стал начальником четвертого 

цеха в тот момент, когда здесь сменилась большая часть ру
ководства и мастеров. К управлению коллективом пришли 
люди молодые, и мы в партийном бюро завода, откровенно 
говоря, тревожились, как пойдут дела, какие сложатся в цехе 
взаимоотношения. Теперь эти тревоги позади, и во многом 
здесь, как справедливо подчеркнул Шегай, положительную 
роль сыграли коммунисты.

Партийная организация, коллектив четвертого цеха всегда 
в числе первых на заводе поддерживают новое, передовое, 
по-деловому откликаются на решения партбюро завода. При
меры тому —  встречный план бригады Г. П. Томило-вой, мас
совое участие в сельскохозяйственных работах осенью минув
шего года, аргументированная защита цеховых напряженных 
социалистических обязательств во втором году пятилетки.

Коллектив цеха был победителем социалистического сорев
нования на заводе в первом квартале и получил право воз
главить колонну на первомайской демонстрации. Боевой, 
творческий настрой сохраняется здесь и после Первомая. По 
нашим условиям соревнования переходящее Красное знамя, 
которым тот или иной коллектив владеет подряд полгода, 
остается ему навечно. Четвертый цех удерживает знамя уже 
четыре месяца подряд и уверенно смотрит в завтрашний 
день.

НАШИ КАНДИДАТЫ В ДЕПУТАТЫ

СОВРЕМЕННЫ МБЫТЬ
Переступив порог прохоц- 

ной, Лида на минуту оста
навливается, с удовольстви
ем вдыхает прохладный ве
черний воздух, привычно 
скользит взглядом по силуэ
там заводских корпусов и 
смешивается со спешащей на 
трамвайную остановку тол
пой. Закончен день, можно 
подвести его итог. Сегодня 
о-н не радует — почти пол
смены простоя. Такой уж у 
них участок. Чуть во втором 
цехе «зазнобило», у обмот
чиц в шестом — перебои с 
металлом и у изолировщиц, 
естественно, — «точка за
мерзания». Другое дело, ес
ли ни одно из звеньев не под
водит. . Сдают они тогда 
бригадой не меньше 85—100 
машин в день, перекрывая 
норму.

Работает. Лидия Горбунова 
изолировщицей или, как с 
недавнего времени называют 
ее профессию, обмотчицей 
элементов электрических ма
шин в шестом цехе завода 
«Сибэлектромотор». Неболь
шого роста молодая девуш
ка, миловидное лицо, какой- 
то трогательный поворот го
ловы, спокойная сдержан
ность. Она привлекательна, 
но кое-кому может показать
ся, что выглядит, пожалуй, 
несколько несовременно. 
Нет в ней того, что отлича
ет сейчас многих молодых 
девчонок, делая их одинако
выми и в то же время по- 
своему яркими — умелый 
грим, смелая помада, стри
жка сессун, радостная, на
пористая стремительность 
движений. Впрочем, это 
лишь первое впечатление, 
чаще всего поверхностное.

На завод Лида пришла в 
1969 году, имея семнадцать 
лет, аттестат зрелости да 
еще умение полагаться ̂  на 
себя — результат ранней са
мостоятельности. У них в 
семье взрослели рано: жизнь 
не баловала. Отец, вернув
шись в 43-м после тяжело
го ранения, пожил немного. 
Скрутила его и болезнь, так 
и не отступившая за все эти 
годы, и работа — тянуться 
приходилось на восьмерых 
детей. Потом поднимала ора
ву мать, пока не подросли 
старшие сыновья. Так что 
знала Лида цену труду. 'Зна
ла и то, что легким он -не 
бывает.

Из Тегульдетского района 
Лида приехала' в Томск, на
деясь поступить в вуз. По
том, трезво все взвесив, по
няла, что «не вытянет» в 
студентах — помощи ждать 
неоткуда. Вспоминает об 
этом без горечи—обижаться 
не на кого да и незачем, -сей
час к своему делу приставле
на. И впрямь, на завод шла, 
далеко не загадывала, а по
лучилось, что приобрела спе
циальность на всю жизнь. Те
перь она это твердо знает. 
Как-то, проработав на заво
де почти год, поддалась иску
шению — сестра уговорила 
поступить учиться на опе- 
ратора-связиста (полегче все- 
таки будет). Поступила. Учи
лась хорошо, и профессия 
нравилась, да только все 
время чувство такое было, 

.будто загостилась на чужом 
дворе. Диплом получать не 
стала, вернулась в цех.

Попала в другую бригаду,

другую смену, не к своей 
прежней наставнице — Лиле 
Леман, которую до сих пор 
добрым словом вспоминает, 
—столько тепла и внимания 
оказала тогда девчонке. 
Но и в бригаде Тамары Ива
новны Чуриной сразу своей 
стала, вошла так, словно век 
работала, хотя здесь вместе 
с ней всего двое молодых 
девчонок было, а теперь и 
вовсе она одна среди женщин 
зрелого возраста. Но бригада 
крепкая, маленькая — всего 
пять изолировщиц. Рабочая 
семья.

С первых дней Лида стала 
«прибавлять оборотов», по
казала характер. После сме
ны — работа в цеховом ком
сомольском бюро, политкру
жок, самодеятельный хор. 
Впрочем, такой ритм едва ли 
удивит многих — всем нам 
его диктует время. И 
все же у Лиды свое по
нимание скорости. За семь 
лет работы на заводе она 
добилась звания лучшего 
по профессии, стала ударни
ком коммунистического тру
да, закончила два кружка 
политического образования 
— экономический и право
вой. Приобрела солидный 
стаж общественной деятель
ности, два года из которого 
пришлось на депутатскую 
работу в областном Совете, 
в комиссии по торговле и об
щественному питанию. Все 
это значительно пополнило 
ее знания, повысило обра
зование, послужило школой 
жизни.

Правда, многие считают, 
что для работы в цехе .обра
зование ни к чему. Нов
шеств технических особых 
нет, а если и есть (например, 
изменился класс изоляции 
двигателей), так они знаний 
дополнительных не требуют 
— десятилетки вполне до
статочно. Только Лида рас
суждает иначе. Внедрение 
передовой технологии или ав
томатизации на всех участ
ках производства у— дело 
времени. А вот забота каж
дого рабочего о своих нрав
ственных ресурсах должна 
быть безотлагательной. Про
изводство может быть еше 
н есо в е шпе н н ьгм, я ес ов р ем е н- 
ным. Современными должны 
быть люди.

Чем измеряется это поня
тие? Социологи считают: 
быть современным—значит 
быть ответственным, нравст
венным. Если можно выра
зить чувство ответственности 
каким-то цифровым значе
нием. у Лиды Горбуновой 
оно будет выглядеть так: 99 
процентов продукции сдается 
ею с первого предъявления. 
На месяц раньше она выпол
нила личный план первого 
года десятой. пятилетки. 
5,5 тысячи рублей —- стои
мость сверхплановой продук
ции, сданной ею в прошлом 
годе. Два года — 1974 и
1976 —- она победитель co
lt и а л нс т и ■ч еск ого сор еви о-в а - 
ния, обладатель почетных 
знаков ЦК ВЛКСМ.

Еще один пример, который 
в цифры не укладывается.

В 1974 году комитет комсо
мола завода направлял Лиду 
в Москву. Это была поощри
тельная поездка для молодых 
передовиков производства. 
Горбунова ехать отказалась.

— Неловко мне почему- 
то стало, — вспоминает она. 
— Y нас ведь многие хорошо 
работают. В бригаде почти 
все одинаково норму перевы
полняем, а если .работы ма
ловато, делим ее поровну. В 
общем, застеснялась я тог
да.

Не поехала, конечно, зря. 
Но это не поза: Лиде с ее 
развитым чувством собствен
ного достоинства такое не 
свойственно. Просто такие 
люди, как она, не могут и 
не умеют плохо работать. 
Поэтому их успехи, как они 
сами считают, в особом под
черкивании не нуждаются. 
Ведь они -— выражение сущ
ности человека, его развития. 
Зачем же «заводить архи
вы»? Кстати-, Лида не пом
нит. сколько у нее почетных 
грамот, благодарностей и 
разного рода поощрений. 
Это пришлось выяснять в ко
митете комсомола. У партор
га цеха я. напри.мер. узнала, 
что имя Горбуновой занесе
но в заводскую галерею пе
редовиков производства. Так 
что в последовательности ей 
не откажешь.

Не это ли нравственное, 
почти в чистом виде, требо
вание личыости к себе — 
главный признак современ
ности?

Л. ГОВОРОВА.
ОТ РЕДАКЦИИ: Как сообща

лось во вчерашнем номере на
шей газеты, Лидия Изосимовна 
Горбунова по итогам первого 
года десятой пятилетки на
граждена орденом «Знак По
чета». Поздравляем!

в а г о н
Железная дорога, навер

ное, как и море, привязы
вает к себе людей навечно. 
II. заметьте, среди железно
дорожников случайных лю
дей нет. Работают здесь все 
больше династиями. И пото
му в отношении каждого из 
нас можно сказать, что про
фессия железнодорожника 
для нас — потомственная.

Таня Лойко пришла к нам 
в вагонное депо, когда ей 
едва исполнилось семнад
цать лет. Трудно стало в 
семье, заболела мама, и Та
ня пошла работать. В брига
де она с первого дня при
шлась всем по душе. Вни
мательная, уважительная, 
по складу характера жизне
радостная, Таня быстро 
не просто вошла в коллек
тив, а стала, можно сказать, 
его душой. А я, как настав
ница, привязалась к ней 
всем сердцем.

Работа наша, конечно, не 
очень мудреная, но не у 
всякого получается. Мы —' 
маляры вагонного депо. За
гоняют в ремонт старые, 
потрепанные вагоны, а мы 
даем им вторую жизнь. Две
надцать человек в бригаде. 
И все женщины. Причем у 
каждой стаж не меньше де
сяти лет. Дружный коллек

тив. У всех , самый высокий 
— третий разряд, работаем, 
как говорится, в один котел, 
а потому каждый заинтере
сован, чтобы новичок быст
рее освоил профессию, что
бы отдача от каждого была 
полновесной.

Татьяну Лойко обучала 
ремеслу не я одна. И сове
том, и практическим делом 
помогали ей наши уважа
емые ветераны бригады — 
А. В. Линовицкая, А. Л. 
Жидкова, 3. И. Костомаро
ва, Е. К. Кулешова. И что 
интересно, Таня от каждого 
брала что-то характерное, 
лучшее- в работе, присущее 
именно этому человеку. В 
общем, в учениках она про
ходила всего три месяца. А 
сейчас .у нее тоже третий 
разряд.

Вижу я, что Таня Лойко 
человек на железной дороге 
тоже не случайный. И ра
бота ей нравится, и из брига
ды ее теперь, пожалуй, уже 
никуда не переманишь. Ра
ботает легко, словно в лю
бимую игру играет. Гово
рит как-то: «Была бы моя во
ля, я бы все вагоны в ярко- 
голубой цвет выкрасила, 
чтобы, на большой скорости 
сверкали». И ведь, правда, в 
этом что-то есть. Что-то от

голубой мечты, что-то еще 
и от голубого детства. А меч
та человека красит.

Конечно, у Тани очень 
больших заслуг пока перед 
коллективом вагонного депо 
нет. Но когда мы обсужда
ли кандидатуры лучших для 
выдвижения кандидатами в 
депутаты, решение коллек
тива было единодушным: 
достойна. В рабочей сре
де ведь сразу определишь, 
каков человек. Мы верим в 
Таню. Ну, а что касается 
молодости, так это не недо
статок. Это большая энер
гия, стремление . приносить 
людям как можно больше 
пользы.

Сейчас у. Та«и очень труд
ное время — она готовится 
к выпускным экзаменам в 
вечерней школе. Упорно за
нимается сама, не-дает спу
ску своим подругам по шко
ле и по работе. Ведь в коми
тете комсомола она возглав
ляет учебный сектор. Мне от 
всей души хочется пожелать 
ей самых больших успехов. 
Не робей, Таня!

В. РУСИНА,
маляр вагонного депо.

* * *
НА СНИМКЕ: Т. Лойко.

Фото Е. Лисицына.

ВЫСОКАЯ м и с с и я
ПРОПАГАНДИСТА

V II съезд Всесоюзного общества «Знание»
г

Готовность многотысяч
ного отряда пропагандистов, 
объединенных в рядах Все
союзного общества «Зна
ние», и впредь быть надеж
ными помощниками партии 
в коммунистическом воспи- • 
танин советских людей яр
ко продемонстрировал VII 
съезд этой массовой общест
венной организации. 27 мая 
в Москве, в Большом Крем
левском дворце, съезд за
вершил работу,

В центре внимания съез
да находились решения май
ского Пленума ЦК КПСС. 
Выступавшие говорили о 
глубоких изменениях, кото
рые, как отмечалось в до
кладе Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя 
Конституционной комиссии 
товарища Л. И. Брежнева 
на Пленуме, произошли в 
нашей стране за четыре де
сятилетия после принятия 
ныне действующей консти
туции. Съезд предложил 
всем организациям обще
ства «Знание» принять са
мое активное участие в ши
рокой пропаганде проекта 
новой Конституции, связав 
эту работу с подготовкой к 
60-летню Великого Ок
тября.

Делегаты сосредоточили 
внимание на задачах даль

нейшего улучшения лекци
онной пропаганды. Важно, 
чтобы она еще в большей 
степени способствовала осу
ществлению задач, постав
ленных XXV съездом пар
тии, повышению эффектив
ности производства ,и'качест
ва работы, развитию творче- 

-ской инициативы трудящих
ся.

В прениях выступили

председатель правления об
щества «Знание» Казахской 
ССР академик АН Казах
ской ССР Б. А. Тулепбаев, 
председатель Госпрофобра 
СССР А. А. Булгаков, пер
вый заместитель министра 
юстиции СССР А, Я. Суха
ре®, секретарь ВЦСПС Л. А. 
Замлянникова, председа
тель правления' общества 
«Знание» Литовской ССР 
академик АН Литовской 
ССР В. Ю. Нюнка, предсе
датель ВСНТО академик 
А., Ю. Икшинский, секре
тарь ЦК ВЛКСМ А. П. Де
ревянко, выпускница школы 
молодого лектора Днепро
петровского государственно
го университета Ю. Н. Че- 
кушина, председатель, колхо
за имени XIX партсъезда 
Крымской области В. Ф. Се- 
роштан' и другие.

Съезд приветствовали за
рубежные гости.

С заключительным сло
вом выступил академик 
И. И. Артоболевский. Съезд 
единогласно одобрил дея
тельность правления Всесо
юзного общества «Знание». 
Затем был' утвержден отчет 
ревизионной комиссии и 
принято постановление по 
отчетному докладу.

Избраны новый состав 
правления' общества и реви
зионной комиссии. Пред
седателем правления Всесо
юзного • общества « Знание» 
вновь избран академик 
И. И. Артоболевский.

С огромным подъемом 
съезд принял приветствен
ное письмо Центральному 
Комитету КПСС, Генераль
ному секретарю ЦК КПСС 
товарищу Л . И, Брежневу, 

((ТАСС}.

ПРАВО НА ЭКСПЕРИМЕНТ
РАЙОННОЕ У П Р А В Л Е Н И Е  СЕЛЬСКОГО Х О З Я Й С Т В А :  СТИЛЬ РАБОТЫ

Э ТО БЫЛО не совсем 
обычное собрание. 
Обсуждался не теку

щий, а ключевой вопрос — 
о межколхозном объедине
нии по производству зерна, 
молока, мяса круглого рога
того скота. Звучит, может 
быть, прозаически, как ког
да-то — укрупнение или 
мельчение хозяйств. Суть же 
— исторической глубины, 
пусть пока не высвеченная 
практикой, но рожденная ею, 
логикой развития колхозного 
села.

28 марта 1977 года собра
ние представителей зырянских 
колхозов приняло положение 
о межхозяйственном объеди
нении, в котором сформулиро
вана главная задача — «увели
чение объемов производства 
сельскохозяйственной продук
ции, производительности тру
да, снижение себестоимости, 
повышение эффективности и 
качества на основе крупных 
специализированных хозяйств 
промышленного типа с при
менением индустриальных ме
тодов и прогрессивной техно
логии, обеспечивающих посте
пенное создание условий для 
сближения колхозно-коопе
ративной собственности с го
сударственной и слияния в 
перспективе в общенародную, 
ликвидации существенных 
различий между городом и де
ревней».

Эта задача вытекает из 
Программы КПСС, а также 
из постановления ЦК о даль
нейшем развитии сельскохо
зяйственного производства 
на базе межжозяйстзёйябй 
кооперации и апршромьгш- 
дееьюй янте^эацащ.юо^рабо*

чий аспект» особенно под
черкивают сегодняшние пе
ремены в Зырянском районе.

Надо сразу оговориться: 
перемены пока скромный, 
и дело не только в масшта
бах намеченного.

Вспоминается беседа в 
Зырянском райкоме партии 
с И. И. Рогачевым в его 
бытность первым секретарем. 
Было это несколько лет на
зад, и уже тогда можно было 
почувствовать, что в райко
ме и районном 5-правлении 
сельского хозяйства, хорошо 
видят и пути, по которым 
пойдет углубление межхо
зяйств еяной специа л и з ации 
и концентрации производст
ва, и трудности, неизбеж
ные при всяком большом по
чине.

Вдохновлял первый опыт. 
Колхоз' имени Жданова с 
ориентацией на одну отрасль 
животноводства быстро обо
шел другие хозяйства по 
всем экономическим показа
телям — по темпам роста 
продукции, производительно
сти тр5гда, рентабельности. 
Достаточно стабильно здесь 
и зерновое производство. 
Специализация не могла сра
зу разрешить всех проблем, 
но она прежде всего облегчи
ла управление хозяйственны
ми делами. Руководство ста
ло более кайкретйым, си
стемным и ближе к рабочим 
местам.

А разве не заманчива ана
логичная цель для районного 
масштаба? Иметь простую, 
безотказную систему контро
ля, наладить хозяйственные 
и лтежхоэяйственные связи 
•так» чтобы ие- -требовалось

е ж е д н е вдо «прокручивать»
весь управленческий меха
низм? Увы, пока продуктив
ная часть рабочего времени 
специалистов районного уп
равления уходит на добыва
ние и выбивание разных сво
док из хозяйств, а затем на 
добывание и выбивание для 
них механизмов, запчастей, 
материалов. Снабжение, ре
монт, строительство ’— вот 
три коня, которых надо за
нуздать с утра, зная, что к 
вечеру они выпрягутся са
ми... И так каждый день.

Личная заинтересован
ность районного специали
ста в межхозяйствевной спе
циализации, — конечно, не 
единственный и не главный 
довод в ее пользу. Но очень, 
существенный. Примерно с 
этого повел разговор Лео 
Петрович Руди, начальник 
управления сельского хозяй
ства. Кстати, он привык к 
другому имени — Алексей 
Петрович, к этому привыкли 
все в районе, как будто дру
гого и не было.

Так вот, Алексей Петро
вич из числа подлинных эн
тузиастов той большой рабо
ты, которая начата в районе. 
Таким его сделал опыт. Он 
экономист, уже много лет 
руководит управлением. Че
ловека на такой должности 
почему-то не принято назы
вать ветераном, хотя посто
янство н верность своему де
лу имеют особую цену на се
ле.

Но не только опыт — и 
знания, эрудиция в сегод- 
няшШх проблемах «руково
дят» начальником управле
ния. К . его суждениям При

слушиваются в райкоме пар
тии, советуются с ним. Пер
вый секретарь райкома В. И. 
Певнев, сменивший на этом 
посту И. И. Рогачева и про
должающий дело своего 
предшественника в вопросах 
развития животноводства, 
видит в Руди авторитетного 
руководителя.

' Начальнику управления 
приходится много ездить в 
составе делегаций, знако
миться с лучшим опытом в 
стране. Межхозяйствеиеая 
специализация, кооперация 
— дело в принципе новое, 
проверяется на вариантах. 
Этой проблемой заняты ин
ституты. И в районе приняли 
окончательную «модель» 
объединения только после 
нескольких лет поисков, по
лагаясь на вполне конкрет
ные и убедительные реко
мендации ученых Новосибир
ска.

Что изменилось в работе 
аппарата управления? В рай
оне сплошь колхозы, и за ни
ми, как сказано в положения 
о межхозяйствеином объеди
нении, «сохраняется хозяйст
венная самостоятельность, 
о рг ан изац ионная структура, 
они действуют на основании 
настоящего положения и Ус
тава колхоза». Иначе гово
ря, 1район«ое управление 
вмело всегда перед собой 
сумму хозяйств, экономиче
ски не связанных друг с 
другом. Но в его руках рас
пределение фондов, и с этим 
председатели колхозов не 
могли не считаться. Подчи
ненность, правда, была отно
сительной, как и фонды... 
Управление выдавало реко

мендации, специалисты езди
ли и контролировали, пос
леднее же слово оставалось 
за председателем, правлени
ем. Районный совет колхо
зов? Но этот орган — сове
щательный, он только реко
мендует. Совет межхозяйст- 
венносо объединения имеет 
угше административные функ
ции. Его председатель, он же 
начальник управления, в слу
чае необходимости перерас
пределяет ресурсы (напри
мер, корма на исходе зимов
ки), вмешивается в опера
ции, связанные с перемеще
нием скота внутри объедине
ния, следит за выполнением 
хозяйствами договорных обя
зательств и т. д. Председа
тель совета подотчетен, выс
шим органом руководства 
объединения является соб
рание представителей колхо
зов.

Наконец-то найдена орга
низационная структура, от
вечающая задачам объедине
ния, в котором каждое из 
хозяйств экономически и тех
нологически становится ча
стью целого. Для того, чтобы 
это целое пришло в движе
ние, стало деятельным и ди
намичным, необходимо гиб
кое, а подчас и жесткое ру
ководство. По масштабам и 
методы управления.

Говорят, что всякое срав
нение хромает, но райеель- 
хозуяравление сейчас напо
минает дирекцию строящих
ся предприятий с дерзким 
замыслом: производя продук
цию, выполняя план, строить 
и реконструировать (в основ
ном хозспособом!), создавать 
нечто единое на Территории

почти всего района. Работа 
предстоит колоссальная, в 
районе это понимают, но где 
взять сильного подрядчика?

Нужны не только комплек
сы. До последнего времени 
в селах хирел соцкультбыт. 
Теперь он занимает равно
правное с производственным 
строительством положение.

СЕГОДНЯ важно разо
браться, все ли благо
получно на «первом 

эта же » м ежхо зяйс т вешгог о
объединения, в животновод
стве? Пока о*ло только ча
стично втянуто в новую орби
ту. Спещки тут не может 
быть. Теме перестройки 
определяется байой, а она в 
незавершенном виде даже в 
спецхозах.

Спецхозы — колхоз имени 
Кирова, где сосредоточен от
корм молодняка, и колхоз 
«Россия», взявший на себя вы
ращивание нетелей, — стали 
сегодня центрами новой рабо
ты. И получается неплохо, осо
бенно в первом. Такую оценку 
дают в райкоме партии, в рай- 
сепьхозуправлении. Оценку, 
как довелось убедиться, до
вольно точную и очень важную 
для районного руководства. В 
деталях все вопросы разме
щения молодняка и дойного 
стада, технологии содержания, 
реконструкции дворов и строи
тельства новых не раз обсуж
дались в райкоме и на совете 
колхозов. Не сразу приходили 
решения —  ведь по существу 
идет эксперимент, но экспери
мент без права на неудачу.

В колхозе имени Кирова 
действительно депо пошло. 
Технология доращивания и от
корма молодняка сравнитель- 
но проста, да и правление во 
главе с председателем А, К, 
Швайко оказалось восприимчи
вым, оно и коллективы живот
новодов настроило соответст- 
вейно, все приняли новую 
«специальность» колхоза.

Молодняк поступает сюда из 
четырех хозяйств. То, что реа
лизовали они за счет откорма,
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Отраслевой
с е м и н а р

Завершается учебный год 
в системе массового эконо
мического образования. 
Партийные организации, хо
зяйственные органы анали
зируют его итоги. Одновре
менно намечаются задачи 
на будущее.

Дом политического про
свещения обкома КПСС 
совместно со Всесоюзным 
объединением Томлеспром 
и обкомом профсоюза ра
ботников лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности провел семинар 
пропагандистов экономиче
ских школ и школ комму
нистического труда пред
приятий отрасли.

С докладом «Задачи
идейно-воспитательной ра
боты партийных организа
ций по осуществлению ре
шений XXV  съезда КПСС и 
подготовке к 60-летию Ве
ликого Октября» выступил 
заведующий Домом поли
тического просвещения 
Н. П. Кириллов. Пропаган
дистам были прочитаны 
лекции по актуальным 
проблемам теории и поли
тики партии в свете реше
ний X X V  съезда КПСС, по
становления ЦК КПСС «О 
60-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции», с которы
ми выступили заведующая 
кафедрой истории КПСС 
института автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники В. Т. Пет
рова, доцент политехниче
ского института В. Г. Завья
лов, заведующий кафедрой 
организации и планирова

ния промышленного произ

водства университета В. А. 

Гага, старший преподава

тель этой кафедры В. С. 

Дерябин.

Главный инженер объе

динения Томлеспром, руко

водитель совета по эконо- 

. мическому образованию 

кадров Е. П. Савин, заме

ститель начальника объеди

нения Е. Л. Елесов, предсе

датель обкома профсоюза 

Г. Г. Исаков выступили с 

докладами по вопросам 

развития отрасли, внедре

ния новых форм организа

ции производства и труда, 

совершенствования социа

листического соревнования.

С рекомендациями по со

держанию и методике изу

чения тем учебного плана 

выступили руководители от

делов объединения Томпес- 

пром X. Ю . Абушаев, М. Г. 

Филиппов, И. А. Костарев, 

Г. М. Андрюхин, М. Н. Сер

геев, М. А. Криупько, пре

подаватель лесотехниче

ского техникума И. 3. Са

НИН.
В период подготовки ■ 

следующему учебному году 

отраслевые семинары про

пагандистов проведут > 

другие областные управле 

ния.
С. ИВАНЧИК.

ЖЕРТВЫ НЕ БЫЛИ 
Н А П Р А С Н Ы М

В «Красном знамени» уже 
довольно широко рассказы
валось о волнующих событи
ях становления Советской 
власти в Томске и Томской 
губерния. Редакция попроси
ла меня поделиться воспоми
наниями о том, какой вклад 
внесло томское студенчество 
в революцию и гражданскую 
войну.

Нужно отметить, что боль
шевистская организация сту
дентов была крайне мало
численной. Этому есть свои 
причины. Дело в том, что 
студенчество университета и 
технологического института 
было разнородным. Здесь 
преобладали дети из буржу
азных, купеческих семей, се
мей зажиточных сибирских 
крестьян, чиновников. Среди 
них было немало настроен
ных враждебно к Советской 
власти, слепо следовавших 
за своими «учителями» — 
кадетами, эсерами. Доста
точно сказать, что студенче
ский совет старост посылал 
своих представителей в 
контрреволюционную Сибир
скую областную думу, впо
следствии разогнанную.

У руководства кадетской 
партией стояли влиятельные 
профессора Томского уни
верситета й технологического 
института. Один из них воз
главлял черносотенную пог
ромную организацию «Союз 
русского народа», другие 
впоследствии были членами 
«Временного Сибирского 
правительства» и прави
тельства Колчака. Н’з мелко
буржуазных соглашатель
ских партий .наиболее влия
тельной была партия эсеров, 
боровшаяся против Совет
ской власти.

Несмотря на малочислен
ность, студенты-большевики 
успешно вели агитацию и 
пропаганду не только в ву

зах, но и среди рабочих, слу
жащих, солдат Томского гар
низона, разоблачая контрре
волюционную, предательскую 
роль эсеров и меньшевиков 
— противников Советской 
власти. Среди студен- 
тов-большевиков того пе
риода особенно отличались 
своей революционной дея
тельностью Ф. Лыткин,
А. Якимов, Т. Закарая, 
Р. Шергов, А. Садовский, 
Т. Микеладзе, К. Востроти- 
на, М. Порняков-а, Е. Куже- 
лева, Е. Гуревич, X. Дубро
вина и другие. Студенты- 
большевики избирались де
путатами Совета рабочих и 
солдатских депутатов, состо
яли в первом революцион
ном трибунале. Ф. Лыткин и
A. Якимов были членами 
ЦИК Советов Сибири (Цен- 
Троеибиря). , К. Вострота. 
на избиралась ответственным 
секретарем горкома партии, 
членом народного суда, чле
ном чрезвычайной комиссии 
по борьбе с контрреволюцией 
и спекуляцией.

Большую работу вели сту
денты и в профсоюзах. Под 
влиянием б о л bin е в ис ток о й
агитации профсоюзы осво
бождались от влияния согла
шателей — меньшевиков и 
эсеров и переходили на плат
форму Советов.

Студенты - большевики 
разъясняли трудящимся, 
солдатам политику 'Советов, 
знакомили их с постановле
ниями и решениями органов 
Советской власти по самым 
различным 'вопросам.

Студенты вступали в от
ряды Красной гвардий, соз
даваемые для защиты рево
люции. Комиссаром одного 
из отрядов Красной гвардии 
был А. Якимов. Членами 
штаба состояли студентки
B. Косенко, О. Грабенйц.

Положение в то время бы
ло крайне тревожным, напря-

Д. ОППЕНГЕЙМ,
член КПСС с 1919 года, участник 
подпольной большевистской орга
низация и вооруженного восста
ния в Томске в декабре 1919 года, 
доктор медицинских наук, про
фессор.

женным. С декабря 1917 го
да по май 1918 года Томский 
Совет рабочих и солдатских 
депутатов не раз объявлял 
город на военном положе
нии. В то время стало изве
стно, что в городе создается 
подпольная белогвардейская 
организация из офицеров, 
готовящих выступление про
тив Советов. В конце мая 
1918 года, после вооружен
ного эсеро-белогвардейского 
мятежа, поддержанного че, 
хословацкими войсками, Со
ветская власть в городе вре
менно пала. В Томск вошли 
части чехословацкого корпу
са, растянувшегося вдоль 
Сибирской железнодорожной 
магистрали и- организовав
шего совместно с эсерами и 
белогвардейцами контррево
люционные восстания от 
Урала до Дальнего Востока. 
Наиболее видным партийным 
и советским работникам Том
ска удалось эвакуироваться, 
оставшиеся перешли на не
легальное положение.

Начались погони, облавы 
и аресты большевиков и со
чувствующих им. Вскоре на
чал действовать подпольный 
комитет большевиков. Под 
его руководством восстанав
ливалась подпольная органи
зация, устанавливались свя
зи. Работать в подполье при
ходилось в крайне тяжелых

условиях. Томск был навод
нен бежавшей из России 
буржуазией, белыми офице
рами, спекулянтами и раз
ным сбродом.

Террор особенно усилился 
после того, как Колчак ета̂ л 
военным диктатором. Тюрь
мы были переполнены. Ты
сячи пленных красноармей
цев, арестовв'яных большеви
ков умирали в бараках смер
ти от голода и тифа. Свире
по расправлялись не только 
с большевиками, но и с те
ми, кого подозревали в_ со
чувствии к ним. С работы 
удаляли тех, кто когда-либо 
выражал сочувствие Совет
ской власти.

Но даже в таких условиях 
жестокого террора, когда за 
распространение. листовки, 
за укрывательство грозила 
тюрьма, расправа в контр
разведке, томские большеви
ки собирали силы для борь
бы и восстановления Совет
ской властц.

Трагично кончились
неудавшиеся вооруженные 
выступления в ноябре 1918 
и в марте 1919 годов. После 
провала мартовского восста
ния чле'ны подпольного ко
митета. и штаба восстания 
были арестованы и расстре
ляны. Погибли замечатель
ные товарищи — К. Ильмер, 
И. Григорьев, Я. Бредис, 
И, Якимович и другие. Это

Д р у ж б а  н а р о д о м  к р е п н е т

Нет уго лка  в Народной 
Республике Болгарии, где не 
о щ ущ а ли с ь  бы результаты  со
трудничества с Советским Со
юзом. Сотни предприятий, со

ставляю щ их основу индуст

рии республики , сооруж ены  

при техническом  участии 

Страны Советов.
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эшло теперь в план спецхоза, 
ешяо частью, потому что спе- 
иализация рассчитана на 
ные объемы и темпы. В 1975 

колхоз имени Кирова 
дал 1.500 центнеров мяса, в 
976-м — 4.300, нынче плани- 
ует 5.400, обязательство — 
,000. Называют здесь и дру- 
(ю цифру —• 6.500, как запас 
рочности. И всерьез думают 

рентабельности. Она долж- 
а составлять не менее 20 про- 
ентов. Для этого нужно за- 
ончить переход на про- 
ышлениую технологию, под- 
ять этим производитель- 
ость труда, решить вопрос с 
елочной фермой, откуда 
деть молока идет на выпойку 
елятам. Колхоз предлагает 
ставить часть стада только на 
ти цели (его специализация — 
оращивание и откорм), чтобы 
чэльше принимать телят 
0-дневного возраста. Тогда на 
топочных фермах отпадет не- 
.бходимость в телятниках. 

Спецхоз — часть объедине- 
ия, и руководители его мыс- 
1ят масштабами объединения. 
1римечательно, что заинте- 
>есованность эта личного по- 
!ядка. А. К. Швайко —  эко- 
гомист по образованию, тема 
sro дипломной работы была 
■освящена рациональному ис- 
юпьзованию трудовых ресур
се на селе. И сегодня предсе- 
5атель колхоза решает эту 
■роблему не только в рамках 
:пецкализации. Принципы хоз- 
>асчета и личной заиктересо- 
1анности каждого работника в 
точечных результатах прово- 
цятея в животноводстве —  за 
:верхплановые привесы полу
чают вознаграждение и скот- 
гики, и заведующий фермой. В 
полеводстве широко пошла 
безнарядная система оплаты 
груда. Большая часть земли за
креплена за хозрасчетными 

звеньями.
Помнится, года четыре на

зад экономисты областного 
управления сельского хозяй
ства, взявшись было за вне
дрение безнарядйой системы,

вынуждены были на время 
отступить, столкнувшись с 
непринятием новшества ру
ководителями хозяйств. Сей
час многие из них думают 
иначе, знают и убеждены в 
том, что- низовой хо'зраечет— 
опора прогресса на селе. 
Остается перейти к делу. Эю 
самое, трудное, потому что 
требуется единство усилий и 
воли руководителей, специа
листов, партийных и всех 
общественных организаций.

Такой подход наметился 
в колхозе имени Кирова, о 
нем можно говорить приме
нительно и к районному уп
равлению. В творческом пла
не планово-экономического 
отдела на нынешний год, к 
примеру, записано:

1. Перевести на цеховую 
структуру управления два хо
зяйства.

2. Организовать звенья ком
плексной механизации с по
временным авансированием и 
закреплением за ними сево
оборотов.

3. Ввести бригадный подряд 
на комплексах колхозов имени 
XXII съезда КПСС, «Сибиряк», 
имени Кирова, имени Ленина.

Этот план (подобные есть 
во всех отделах) считается 
рабочим, чтобы подчеркнуть 
его обязательность. Выпол
нение контролирует началь
ник управления.

— Не всегда это получает
ся, — признается А. П. Ру
ди, — а потом сожалеешь. 
Контроль — главное в на
шей работе, контроль посто
янный, систематический.

Не все получается и в от
делах. И не только потому, 
что начальник управления 
не успевает или забывает во
время «учинить спрос». Зы- 
рянцы взялись за многотруд
ное дело межхозяйствеиного 
объединения, устремились к 
вершине, будучи не уверены, 
что все ладно на. подступах 
к ней. -и -

ЕГОДНЯШНЕЕ по-
|  я  ложение в жнвотно- 

водстве —• отправная 
точка для раббты на перспек
тиву.

В апреле, говоря об убы
точности производства на 
районном совете колхозов, 
Руди анализировал многие 
показатели — продуктив
ность коров, выход телят, 
себестоимость молока. Здесь 
кроются основные резервы 
эффективности. Велики по
тери из-за падежа, внутри
хозяйственного забоя скота, 
отсутствия четкого контроля 
за движением молодняка из 
одной возрастной группы в 
другую. Фермы, где доращи
вание и откорм ведутся без 
цикличности и хотя бы подо
бия графика (лишь бы про
кормить!), называют «самое
дами». Есть еще такие фер
мы в районе.

На том же заседании сове
та колхозов назывались пер
вопричины бед, которых . в 
животноводстве, оказывает
ся, очень много. В прошлом 
году порадовала кукуруза. 
Зеленый поток был такой 
мощный, что массу не успе
вали трамбовать. На- этом 
радости кончились. Силос 
получился некачественный, а 
местами ядовитый, с мазу
том и’ комьями земли. Это 
сказалось и на качестве мо
лока, и на воспроизводстве, 
н на сохранности поголовья.

А. П. Руди считает, что 
без химика-технолога в про
изводстве кормов не будет 
прогресса. Он нужен .при за
кладке силоса и сенажа, на 
АВМ. Но почему его нет?

В весенние дни на фермах 
идет массовый .растел коров, 
а телят некуда девать, не 
хватает помещений.

Опять-таки проблема, ко
торую должны решать спе
циалисты. Одно время райо
ну «не везло» на агрономов, 
потом на инженеров и даже 
председателей, но зоотехаи- 
ки держались... Во всяком

случае, до крайности не до
ходило. Но и только. В хо
зяйствах редко встретишь 
специалиста с большим ста
жем. Многие начинают с то
го, что восстанавливают де
ла, запущенные предшест
венником, начинают все сна
чала, хотя надо бы идти 
дальше.

И в аппарате управления 
в основном новые людй. С 
опытом, знающие, новички 
поневоле. А. П. Руди сетует, 
что вот, мол, не успеет спе
циалист проявить себя, как 
его выдвигают, и опять ищи 
человека. Признание такое 
можно услышать и в других 
районах. Признание, скорее, 
нестабильности, текучести 
кадров. Нередко райсельхоз- 
улравление ищет для себя 
ведущего специалиста за пре
делами района. Сделать это 
легче, чем вырастить смену, 
позаботиться о преемствен
ности, столь необходимой в 
условиях села.

Специалисты приходят и 
уходят... Создается волновое 
движение, не затрагивающее 
глубины. И хорошо, что в 
последнее время в районе по
няли, что такое . «вечное 
движение» вредит, делу, от
влекает от главного. О спе
циалистах сельского хозяй
ства шел разговор на одном 
из пленумов райкома партии. 
Все службы в райцентре и 
на местах сегодня укомплек
тованы. Районное управле
ние видит в технологах про
изводства опору, помогает 
им освоиться, а те в свою 
очередь отвечают активно
стью.

Такая взаимность диктует
ся программой углубления 
■спади а Ливадии, не сох одни о - 
стыо повышения моральной 
ответственности и за конеч
ные, и за сегодняшние ре
зультаты.

Ю. ГРИШАЕВ.
Зырянский район,

был сильнейший удар по 
большевистской организа
ции. Казалось, что не скоро 
можно будет восполнить ря
ды отдавших жизнь в борьбе 
за восстановление власти Со
ветов.

Но на место павших вста
вали все новые и новые бор
цы. Несмотря на провал, аре
сты, провокации, подполь
ная организация вновь воз
рождалась, прерванные свя
зи в который раз восстанав
ливались. Новый руководя
щий центр подполья при
ступил к подготовке очеред
ного вооруженного восстания 
для свержения колчаковской 
диктатуры.

В целях конспирации
подпольные ячейки строи
лись по «пятеркам», «десят
кам». О составе каждой 
ячейки знал только ее руко
водитель, связанный с кем- 
либо. из подпольного комите
та. Такие «пятерки» были 
организованы и среди сту- 
делгов^болыневи'ков универ
ситета и технологического 
института.

Недовольство «новой вла
стью» среди населения в го
родах и среди, крестьян
ства все время нара
стало. Боеспособность запас
ных частей, пополнявшихся 
за счет насильственно моби
лизованных рабочих и кре. 
стьян, неуклонно падала. Из 
отравляемых на фронт 
маршевых рот солдаты часто 
де зар ти р ов а л и. У бе д не ш не ь 
в ненадежности этих контин
гентов, Колчак объявил мо
билизацию интеллигенции — 
людей с высшим и средним 
образованием. Из студентов 
создавали дружины «святого 
креста» и другие белогвар
дейские банды.

Немало было студентов, 
сбитых с толку вражеской 
агитацией, колеблющихся. 
Среди них и надо было вести 
пропаганду. Не менее серь
езной задачей в этот период 
была деморализация и раз
ложение солдат в частях гар
низона с тем, чтобы они, по 
крайней мере, не выступили 
с оружием в руках против

большевистского восстания.
Студентам - большевикам 

поручалось устанавливать 
связи с солдатами, печатать 
листовки, обращения к сол
датам, сообщать об успехах 
Красной Армии, которые от 
них скрывали. В этой работе 
посильную помощь подполь
ному комитету оказывали 
агитаторы, пропагандисты 
студенческих организаций. 
Насильно моб ил из ов анн ы е
солдаты, особенно после па
нического бегства под удара
ми наступающей Красной 
Армии, стали сочувственно 
относиться к Советам, дезер
тировать из белой армии, 
чтобы не подвергать себя 
репрессиям.

В некоторых частях уда
валось создавать группы со
чувствующих. У солдат до
бывали винтовки, патроны, 
столь необходимые для вос
стания. Некоторые сол
даты переходили к партиза
нам. Партизанское движение 
в Томской губернии станови
лось все более массовым, 
принимало широкие разме
ры. Партизанские отряды 
близко подходили к железно
дорожной магистрали в рай
оне станций Тайга. С ними 
устанавливалась связь, их 
снабжали листовками, обра
щениями к крестьянам.

В середине декабря под
польный комитет принял 
решение начать вплотную 
подготовку к вооруженному 
выступлению. Был создан 
военно-революционный штаб, 
приведены в боевую готов
ность подпольные группы, 
каждая из которых была не 
только партийной, но и 
боевой, готовой выступить с 
оружием в руках. В студен
ческих группах, известных 
нам, деятельное участие в 
подготовке и проведении во
оружённого восстания при
нимали К. Ботоев, Б. Волын
ский, А. Богуславский, Б. Го
релик, Г. Гоберман, 3. Кед
ров, Л. Крепляк, Д. Оппен- 
гейм, А. Потоцкий, Г. Хох- 
лоВкин, Е. Черноморд®!, 
А. Шпнльберг и другие.

Пепеляевекая .армия была

уже деморализована. В ночь 
с 16 на 17 декабря 1919 го
да в воинские части были 
посланы комиссары (среди 
них — -несколько етудентоз) 
с мандатами ревкома. Упол
номоченные ревкома были 
также направлены на вокзал, 
почтамт, в правительствен
ные учреждения. Были выпу
щены листовки, что власть в 
Томске перешла в руки Во- 
е ин о-p ево л юц ионного ком и- 
тета. Воинские части, где 
действовали комиссары, одна 
за другой отказывались за
щищать колчаковсктю власть 
и соглашались выполнять 
приказ . Военно-революцион
ного комитета. Власть Кол
чака была низложена. Совет
ская власть вновь востор
жествовала.

Так кончился в Томске 
период эсеро-белогвардей
ского колчаковского террора, 
длившийся полтора года. На
чался новый период совет
ского социалистического
строительства.

Борьба была нелегкой. Ты
сячи замечательных борцов 
сложили головы в борьбе с 
врагами. Но эти жертвы не 
были напрасными. Без них 
мы не смогли бы победить.

Трудящиеся Томска и 
всей Сибири свято чтут па
мять выдающихся борцов за 
власть Советов, всех участ
ников революционных собы
тий, гражданской войны, 
обеспечивших победу Вели
кой Октябрьской социалисти
ческой революции. Дела их, 
имена их никогда не будут 
забыты.

Новым поколениям совет
ских людей, советской моло
дежи, пришедшей на смену 
нам, воспитанной на герои
ческих традициях и приме
рах замечательной жизни 
болыиевиков-лениицев, тоже 
выпала великая честь в но
вых условиях продолжать 
начатое нами дело. Револю
ция не кончается. Револю
ция продолжается в великих 
деяниях советского народа, 
в коммунистическом строи
тельстве, в борьбе за мир, 
за социализм, за свободу во 
всем мире.

Заявление руководства ИКП
РИМ. 27 мая. (ТАСС).

Здесь состоялось заседание 
руководства Итальянской 
коммунистической партии, 
на котором рассматривались 
вопросы политического поло
жения в стране. Сегодня га
зета «Унита» опубликовала 
заявление руководства ИКП, 
й котором подчеркивается, 
что положение в Италии 
остается очень серьезным. 
Инфляция продолжает ока
зывать отрицательное влия
ние на всю экономическую 
жизнь, и особенно на поку
пательную способность наи

более бедных слоев населе
ния.

Подобное положение, а 
также многочисленные на
падки на республиканские 
институты, распространение 
насилия и антидемократи
ческих заговоров, говорится 
в заявлении, делают более 
чем когда-либо необходимым 
достижение соглашения 
между всеми демократиче
скими силами о совместной 
програм-ме.

Анализируя взаимоотно
шения между политическими 
партиями Италии после пар
ламентских выборов 1976

года, руководство ИКП ука
зывает, что за этот период 
были достигнуты важные 
соглашения в местных орга
нах власти областей, про
винций и коммуя. Этот 
опыт, по мнению коммуни
стов, доказывает возмож
ность совместной работы в 
деле решения других про
блем. Продолжающиеся пе
реговоры между партиями, 
подчеркивается в заявлении, 
должны привести к положи
тельным результатам, спо
собствовать решению неот
ложных вопросов.

ИНТЕРВЬЮ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ, ЕГИПТА
НА С НИМ КЕ: болгарские и 

советские специалисты , рабо
таю щие на расш ирении це
ментного завода в Девне.

(Фото БТА —ТАСС).

КАИР, 27 мая. (Т'АСС). 
Министр иностранных дел 
АРЕ И. Фахми заявил в 
интервью египетской печати 
о стремлении Египта к тому, 
чтобы его отношения с 
СССР были «хорошими и 
обычными». Наши отноше
ния с Советским Союзом, 
сказал он, должны строить
ся на основе взаимного ува
жения, понимания ответст
венности каждым из двух 
государств.

касаясь роли СССР в 
ближневосточном урегулиро
вании, министр сказал: «В
соответствии с требования
ми разрядки международной 
напряженности, которая осу
ществляется между Совет
ским Союзом и США, две 
великие державы должны

проводить между собой кон
сультации по всем вопросам, 
в особенности по вопросам 
войны и мира. Поэтому при
сутствие Советского Союза и 
США при урегулировании 
на Ближнем Востоке необ
ходимо. Они должны сыг
рать свою роль в достиже
нии этого мира».

Говоря о позиции США в 
палестинском вопросе,
И. Фахми отметил, что они 
.пытаются «уклоняться и иг
рать словами». В США, по 
словам министра, много го
ворят сейчас о правах че
ловека, но принцип соблю
дения этих прав должен от
носиться и к арабам. Поче
му палестинцы не могут 
пользоваться правами, кото

рые провозглашают США?
Относительно возможно

сти созыва женевской кон
ференции осенью этого года 
министр сказал, что Египет 
предпочел бы созвать женев
скую конференцию задолго 
до намеченного срока, одна
ко США попросили допол
нительное время для изуче
ния вопроса, как будто бы 
он «неожиданно свалился на 
них с неба». «Мы подумали, 
— сказал И. Фахми, -— что 
американской администра
ции нужно время для опре
деления позиции и принятия 
решения. Поэтому мы выра
зили готовность подождать с 
тем, чтобы они смогли уст
ранить все свои сомнения и 
опасения».

Ф УНТ вновь 
ЛИХОРАДИТ

ЛОНДОН, 27 мая. (Корр. 
ТАСС).’ Вновь лихорадит 
фунт стерлингов. Маклеры 
избавляются от дешевеющей

I английской валюты, которая 
на этой неделе котировалась 
по отношению к доллару ни
же, чем когда-либо за по
следние три месяца. Не по
могает и экстренное вмеша
тельство Английского байка, 
который за несколько дней 
израсходовал около 400 
миллионов долларов.

Лихорадку на биржах 
экономисты связывают с на
чавшимся визитом в Лондон 
высокопоставленной деле
гации Международного ваг 
лютного фонда.

Обозреватели особо отме
чают то обстоятельство, что

1МВФ направил свою делега
цию в момент, когда в Ан
глии ведутся острые дебаты 
по вопросу о политике пра
вительства в области за
работной платы. Правитель
ство добивается заключения 
нового «социального кон
тракта», который призван 
заморозить доходы трудя
щихся в условиях ничем не 
сдерживаемой инфляции.

О С Т А Е Т С Я  Б Е З  О Т В Е Т А
НЬЮ -ЙОРК, 27 м а*. (ТАСС). 

Здесь оглаш ено содерж ание 
письма, направленного испол
нительным  секретарем партий 
Народного единства Ч и ли  за 
рубеж ом , министром иност
р а н н ы х  дел в правительстве 
Народного единства К, Альмей-

Йой президенту С оединенны х 
Хтатов Дж. Картеру, датиро

ванное 29 апреля. Послание до 
си х  пор остается без ответа.

К. Альм ейда  обвиняет аме
риканские  монополии, Ц Р У  и 
правительство С Ш А  в том, 
что, спровоцировав в сентяб
ре 1973 года в Ч и ли  кровавый 
переворот, они стали о казы 
вать ш и р о кую  и разносторон
нюю п о ддер ж ку  незаконно 
удерж иваю щ ей  власть воен
щ ине. За последнее время, 
указывается  в письме, реж им  
Пиночета получил  из С Ш А  
свы ш е д в у х  миллиардов долла
ров в виде кредитов, безвоз
мездной помощи и капитало
вложений.

Эти средства, отмечает ав
тор, расходую тся на подавле

ние дем ократических свобод 
и попрание элем ентарны х 
прав человека, на ж есточай
ш ие репрессии и сохранение у  
власти ди ктатур ы , наделенной 
чертами типичного ф аш изм а.

Трагедия, постигш ая чи ли й 
ский народ, пиш ет К. А льм ей 
да, стоила ж изни 30 тысячам  
человек. Две с половиной т ы 
сячи заклю чен н ы х бесследно 
исчезли. Многие ты сячи  чи 
лийцев брош ены  в тю рьм ы  и 
концентрационные лагеря,
подвергнуты  насильственной 
вы сы лке  из страны . Автор 
предупреж дает: Соединенные
Ш таты  возьмут на себя серь
езную  ответственность, если 
прим ут реш ение и впредь ока
зывать п о ддер ж ку обреченной 
ф аш истской  диктатуре . В за
клю чение послания К. Альм еи 
да подчеркивает, что чи ли й 
ский народ, несмотря ни на 
что, будет продолж ать борьбу 
против тирании, пока не 
добьется восстановления под
линной независимости, демо
кратии и свободы.

Ю билей японского общества
ТОКИО. Столетие своего с у

щ ествования отметило Я пон

ское общество Красного Кре

ста. В настоящее время общ е
ство имеет более 130 отделе
ний и оноло 40 ш кол по подго
товке м едицинских сестер.

Хотя Японское общество 
Красного Креста прилагает 
много усилий , н ап равленны х 
на ул уч ш е н и е  медицинского

обслуж ивания в стране, 
частности на оказание помощи 
одиноким  м престарелым  боль 
ным. однако эти усилия  не в 
состоянии реш ить проблемы 
здравоохранения в Японии, 
которое продолжает переж и
вать серьезный кризис. В Япо
нии сейчас насчитывается поч
ти 2.100 н аселенны х пунктов, 
где вообще нет врачей.

(ТАСС).

Д О В Е Р И Е
ХЕЛЬСИНКИ, 28 мая. 

(ТАСС). Выступая по теле
видению, президент Фин
ляндской Республики У, К, 
Кекконен заявил, что 
долгосрочная п р о г р а м- 
ма развития и углубления 
‘торгов о - экономического, 
промышленного и научно- 
технического сот ру д н и чес т- 
ва между Финляндией и 
СССР будет иметь исключи
тельно большое значение 
для экономики Финляндии.

У, К. Кекконен подчерк
нул, что отношения Совет
ского Союза и Финляндии 
являются примером сотруд
ничества между государст
вами с различным общест
венным строем. Предпо
сылкой для этого, сказал^ 
он, служит доверие: мы до
веряем друг другу. Такое 
доверие между Финлянди
ей и Советским Союзом 
было, есть и будет.

Jfc Б УД А П Е Ш Т

С пущ ены  ф л а ги  традиции 
он ной в есе н н е й  м еж д у н а
родной  я р м ар к и . В теч ен и е  
д евя ти  дней  зд е с ь  д ем он ст
р и р о в ал и  свои  д о сти ж ен и я  
в области  м аш и н о с тр о ен и я , 
эл ек тр о н и к и . х и м и ч еск о й  
п ром ы ш л ен н о сти , т р а н с п о р 
та  и эн е р ге ти к и  свы ш е 
1.800 ф и р м  и об ъ ед и н ен и й  
из 29 стр ан . З а  это  врем я 
в п ав и л ь о н ах  я р м а р к и  по
бы вало  около 700 ты сяч  
ч ело в ек . В ходе раб о ты  я р 
м ар к и  в н еш н ето р го в ы е
об ъ ед и н ен и я  СССР за к л ю 
чи ли  со свои м и  в е н ге р с к и 
м и п ар тн ер ам и  р яд  торго 
вы х  соглаш ени й .

МЬ БРЮ ССЕЛЬ

По п р и зы в у  единого  
проф сою зн ого  фчронта о б ъ 
яви ли  за б а с т о в к у  более 
6.500 р аб о ч и х  э л е к т р о т е х 
н и ч ес к и х  зав о д о в  ф и р м ы  
АСЕК, р асп о л о ж ен н ы х  в 
Ш ар л ер у а  и Х ерстале. Б а 
сту ю щ и е треб ую т у в е л и ч е 
ния зар а б о тн о й  п л аты  и 
v лучш е ни я у слови й  труда . 
И х п о д д ер ж ал и  раб оч и е 
см еж н ого  п р е д п р и я ти я  — 
«К аблери  де Ш арл ер у а» , 
кото р ы е т а к ж е  п р е к р а ти л и  
работу , п о тр еб о в ав  с о к р а 
щ ен и я п р о д о л ж и тел ьн о сти  
раб оч ей  недели  и п о вы ш е
ния зар а б о тн о й  п латы .

т  никозия
На К ипре н ач а л и с ь  м еж 

общ и н н ы е п ер его в о р ы  м еж 
д у  п р ед ст ав и тел я м и  гр е ч е 
ско й  и ту р ец к о й  общ ин 
острова .

В п ер его в о р ах  п р и н и м ает 
у ч а с ти е  с п ец и ал ьн ы й  п р ед 
ста в и т е л ь  ге н ер ал ьн о го
с е к р е т а р я  ООН на К ипре 
X. П ерес де К уэльяр.

Доь НЬЮ-ЙОРК

С овет Б е зо п асн о сти  ООН 
п ри н ял  в ч ер а  резолю ц и ю  о 
продлен и и  п р еб ы в а н и я  сил  
ООН по наблю ден и ю  за 
р азъ е д и н е н и е м  во й ск  в си 
р и й ск о -и зр аи л ь ск о м  с е к 
т о р е  ещ е н а  п олгода — до 
н ояб ря  1977 года.

В ы сту п ая  с и зл о ж ен и ем  
п о зи ц и и  СССР. п о сто я н 
н ы й  п о ед ст ав и тел ь  СССР 
пои  ООН О. А. Т р о ян о вски й  
подч еркн ул , что  С оветский  
Сою з п остоян но  п р и л агал  
у си л и я . н ап р авл ен н ы е^  на 
\гстр ан е н и е  п о сл ед стви й  а г 
ресси и  И зр аи л я , на у с т а 
н о влен и е на Б ли ж н ем  Во
сто ке  п рочного  м и р а  и сп о 
ко й стви я .

(ТАСС. 27 мая), J
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ПРИБОР ЕДЕТ НА 
ВДНХ

Недавно коллектив ла
боратории н-и тройных ме
тодов контроля Томского 
на у Ч'Н о-и сс л ед ов а т е л ьск о- 
го института электронной 
интроскопии отправил на 
БДНX в па вильон «Фа- 

- зика» прибор, предназна- 
ченный для измерения 
уровня жидкости в закры
тых резервуарах бескон
тактным способом, В на
стоящее время заключены 
договоры с рядом пред
приятий на его производ
ство и внедрение.

НА СНИМКЕ: старший 
инженер лаборатории 
Ю. Г, Дьяков с новым 
приборам.

Фото Е. Лисицына.

ЗНАК КАЧЕСТВА— 
ПРОГРАММНОМУ 

УСТРОЙСТВУ

Числовые программ
ные устройства СП-22-1М 
для сверлильные станков 
Томского завода матема
тических машин удостое
ны Знака качества. Это 
первая продукция пред
приятия, получившая 
столь высокую оценку.

Первая парт-ня уст
ройств со Знаком качест
ва отправлена потребите
лям, Сейчас на зав-оде ра- 
ботают над доведением до 
высшей категории число
вых программных уст
ройств Н22-1М для то
карных станков.

НА СНИМКЕ: радио-
монтажница Л. Спижевая 
(слева) и бригадир радио
монтажников К. Гарац.

ЗАБИТА 
ПЕРВАЯ 

СВАЯ *

На проспекте Фрунзе 
началось строительство 
типографии издательства 
«Красное знамя». С его 
завершением область по
лучит современную поли
графическую базу, осна
щенную новыми машина
ми и механизмами. Здесь 
будут печататься местные 
газеты, книжная продук
ция.

НА СНИМКЕ: заби-
вается первая свая под 
один нз корпусов типо
графии.

Фото В. Казанцева.

ПРЕДСТАВЛЯЕМ ГОСТЕЙ —  — -— - —  ■■ ~ __________________

ИСКУССТВО, РОЖДЕННОЕ ОКТЯБРЕМ
1 нюня начинаются гаст

роли Киргизского государст
венного ордена Ленина ака
демического театра оперы , и 
балета в Томске. Томск, 
один из крупнейших про
мышленных, культурных и 
научных центров Советской 
Сибири, встречает нас госте
приимно, солнечно. Мы глу
боко благодарны обкому 
партии, облисполкому за 
доброе, братское . отношение 
к нам, полномочным пред- 
ставите-лям „киргизского со
ветского искусства, за сог
ласие на проведение здесь 
наших, гастролей.

Профессиональное совре

менное искусство Советского 

Киргизстана рождено Вели

ким Октябрем. На м огучи х  

волнах социалистической ре
волюции, строительства новой 
ж изни  возмикла и достигла 
сегодня своего расцвета новая 
худож ественная  к ул ьт ур а  кир
гизского народа. Особо след у
ет сказать, что на процесс 
форм ирования и развития ис
кусства республики  оказала и 
продолжает оказывать глубо
кое влияние русская  класси
ческая и русская  советская 
худож ественная  к ул ьтур а . М ы  
приобщ ились к мировому д у 
ховном у наследию  через р ус 
ское дем ократическое и рево
лю ционное искусство. И эта 
прочная взаимосвязь русского 
и киргизского  искусств у ж е  
давно выработала свои пре
красны е  традиции. Если се
годня киргизское советское 
искусство занимает достойное 
место в созвездии искусств 
братских народов СССР, то в 
этом не в последню ю  оче

редь заслуга  великой русской 
к ул ьт ур ы .

Конечно, сегодня киргиз
ское советское искусство ис
пытывает не только  благотвор
ное влияние д р у г и х  к ультур , 
а, вы ходя  из м ладенческого 
возраста, у ж е  способно само 
оказывать глубокое воздейст
вие на др уги х . Творчество 
выдаю щ егося советского пи
сателя Ч . Айтматова, взлет, 
киргизского  кинематографа' к  
вершинам  мирового кино, его 
выход на м еж дународную  аре
ну, зам ечательные образцы, 
киргизского театрального ис
кусства могут служ и т ь  при
мером этого процесса.

Что же мы покажем том
ским зрителям? В реперту
ар гастролей включены де
вятнадцать спектаклей; Они 
представляют киргизскую 
национальную, Советскую, 
русскую и мировую класси
ку. Неисчерпаемое бо
гатство человеческой мысли 
и чувства, представлений о 
мире, взаимоотношения лю
дей составляют основу этих 
спектаклей. Балет-брато-; 
рия «Материнское поле», 
балетыг «Чолпон»,. .«Спар
так», «Лебединое озеро», 
«Тщетная предосторож
ность»,. оперы. «Русалка», 
«Фауст», «Борис Годунов»,
« Кармен» и другие. спектак- 
лн — яркое свидетельство 
этого. Хотя спектакли 
эти говорят о самых различ
ных исторических временах, 
они созвучны с теми помыс

лами, стремлениями, кото
рыми живет, со-ветский на
род, все прогрессивное че
ловечество.

Достаточно сказать, что 
балет-оратория К. Молдоба- 
санова' «Материнское поле», 
литературным источником 
которого является одноимен
ная повесть лауреата Ленин
ской и Государственной пре- 
ми й,. . н ародного писа те л я ,
Киргизии, классика совре
менной советской литера
туры Чингиза Айтматова, 
высокохудожественно, ’ про
никновенно и убедительно 
поднимает центральный воп
рос современности — про
блему сохранения мира на 
земле, борьбы против вой
ны, продолжения жизни на 
н а<ш е й п л ан е т е. С оз да т е л и 
этого замечательного сце
нического произведения — 
народные артисты республи
ки композитор’ и дирижер 
Калый Молдобасанов, балет- 
мейотер-пос тан о б щ и  к  Уран- 
Сарбагишев, исполнительки- 
цы... партии Толгонай -Рейна 
Чокоева и Айсулу. Током- 
баева удостоены высокого 
звания лауреатов Госу
дарственной премии СССР 
1976 года. Это произведе
ние, где воедино слито тра
диционное и новаторское, 
самобытное, национальное 
и всеобщее, интернациональ
ное, - уже завоевало огром

ную популярность. Его ста
вят в театрах Брно, Сарато
ва, Днепропетровска и дру
гих городов.

С пектакли, вклю ченные в 
репертуар гастролей, различ
ны и по географии. Залитая 
ярким и краснамн, полная ж г у 
чего темперамента Испания 
(«Карм ен», «Дон Кихот»); стра
на утренней свежести, какой 
представляется Я пония («Чио- 
Чио-Сан»); идиллическая  и 
ю мористическая картина кре
стьянской ж изни Ф ранции 
прош лого или париж ского  са
лона («Тщ етная предосто
рожность», «Травиата»); столи
ца прекрасного вальса — Ве
на («Больш ой вальс») и многие 
другие  районы земного шара, 
где в ту или иную  историче
скую  эпоху происходят глубо
кие драматичесние события, 
трагические коллизии, яркие 
лирические  сцены  или искро
метные ю мористические кар
тинки. Словом, у  нас есть что 
показать и скуш ен н о м у томско
м у зрителю.

Несколько слов о наших 
ведущих деятелях искус
ства, исполнителях. Мы гор
димся тем, что в театре ра
ботает замечательная,, плея
да дирижеров, режиссеров, 
хормейстеров: Имена
А. Джумахматова — народ
ного артиста СССР, лауреа
та Государственной . премии 
имени Токтогула, главного 
дирижера театра; М. Ахун- 
баева — заслуженного дея
теля искусств республики, 
главного режиссера: У. Сар- 
багишева —  народного ар
тиста Киргизской ССР, лау
реата Государственной пре

мии СССР, главного балет
мейстера: К. Алиева — за
служенного деятеля ис
кусств республики, главного 
хормейстера; К. Молдобаса- 
нова — дирижера, народно
го артиста Киргизской ССР, 
лауреата Государственной 
премии СССР хорошо из
вестны . далеко за пределами 
нашей республики. Творче
ская' энергия и вдохновение 
этих людей дали и даю г 
свои замечательные плоды. 
Они создали такие этапные 
сценические произведения, 
которые составляют славу 
киргизского советского ис
кусства, навсегда вошли в 
золотой фонд художествен
ной культуры.

В зените своей творческой 
зрелости находится народ
ный артист СССР, лауреат 
международных кбнкурсов, 
лауреат премий Ленинского 
комсомола и ЛКСМ Кирги
зии Болот Минжилкнев, 
Американская пресса во 
время гастролей Большого 
театра Союза ССР, в соста
ве труппы которого :он ездил 
в США, назвала его лучшим 
исполнителем партии Бори
са Годунова, киргизским 
советским Шаляпиным. Ме
фистофель, Мельник, Борис 
и многие другие централь
ные образы произведений 
мировой классики получили 
в его исполнении своеоб
разную интерпретацию.

Высшей школой вокальной 
культуры обладает и Каир- 
гуль Сартбаева — народ
ная артистка республики, 
лауреат премии Ленинского 
комсомола. Она призйана 
одной нз лучших Баттер
фляй в мире. В оперной
труппе выделяется творче
ство народных артистов
Киргизской ССР Т. Сейта- 
лиева, М. Темирбекова, за
служенных артистов рес
публики В. Муковникова, 
Л. Цнидрпк. Л. Ярош, со
листов А. Шуляк, Э. Ка
сымова. Лучшие страни
цы современной нацио
нальной классической хоре
ографии написаны лауреа
тами Государственной пре
мии СССР, народными ар
тистками республики Р. Чо- 
коевой и А, Токомбаевой, 
заслуженными артистами 
Ч. Назарбаевым и А. Ирса- 
лиевым, другими ведущими 
солистами балета.

Многие из перечисленны х 
выш е солистов наш его театра 
участвовали в сам ы х автори
тетных м еж дун ар о дн ы х  кон
к ур сах  и завоевали высш ие 
награды , гастролировали в 
странах Ам ерики  и А ф рики , 
Европы и Азии. И везде они 
достойно ппедставляли заме
чательное h c w vc c tbq  наш ей со
циалистической Отчизны.

Исполнительское мастер
ство оперно-симфонического 

оркестра, хора, кордебалета 

театра такж е не раз засл уж и 

ло сам ы х  п олож ительны х от

зывов во время гастролей в 

Москве, Ленинграде, сою зных 

республиках.

Н аш и гастроли б удут  прохо

дить в основном на трех пло
щ адка х  — на сиене драм ати

ческого театра, Дворца к у л ь 

туры  «Авангард», Дворца зре

ли щ  и спорта. Кроме спек

таклей, запланированны х

здесь, состоятся творческие 

встречи на п р о м ы ш ле н н ы х  

предприятиях, в уч еб н ы х  за

ведениях, н а у ч н ы х  центрах 

города. Для ж ителей близле

ж а щ и х  к центру области го

родов и районов м ы  покаж ем  
выездные спентанли и кон
церты. В концертах и твор
чески х  встречах прим ут у ч а 
стие ведущ ие солисты, в ре
пертуаре которых —- самые 
разнообразные произведения 
советской и мировой класси
ки.

Мы приехали в Томскую 
область не только показать 
достижения киргизского со
ветского искусства. Томск 
— город богатой духовной 
культуры, замечательных 
культурных ценностей. Во 
время пребывания в гостях 
у1 томичей мы, несомненно, 
приобщимся к этой богатой 
культуре. ■

Наши гастроли посвяща
ются 60-летиго Великого 
Октября. И если наши спек
такли, наши исполнители ос
тавят.у трудящихся Томской 
области яркое впечатление, 
если- .тем самым - ям  /..-внесем 
определенный- вклад в эсте
тическое юепитани.е . ..Рабо
чих, студенчества, интеллц- 
генцнн области, ■ то-будем 
считать, что цель наших га
стролей достигнута.

Т. ТУРГУНАЛИЕВ, 
директор Киргизского 
государственного орде
на Ленина академиче
ского театра оперы и 
балета, кандидат фило

софских наук.

История, описанная на 
восьми, страницах письма, 
поступившего в .- редакцию, 
может быть изложена в 
нескольких фразах.

В двухкомнатной квартире 
живут пятеро — представи
тели трех поколений. Сред
нее поколение .желает вы
жить из квартиры старшее. 
Желание это настолько вла
деет супругами — назовем 
их здесь Виктором Аркадье
вичем и Валентиной Алек
сандровной, что для его осу
ществления используется 
все, вплоть до слез Анто
шки, младшего представи
теля семьи.

Банальная ситуация? Ко
нечно. Только в «ей есть та
кие оттенки и детали, кото
рые заставляют задуматься.

Итак, старшее поколение. 
Аркадию Ефимовичу уже 
седьмой десяток. Обыкно
венная биография. Крестья
нин. Чернорабочий в годы 
первых пятилеток. Солдат 
Отечественной войны от 
первого выстрела до послед
него. Орден Красной Звез
ды, медали. Страстное же
лание учиться м постоянная 
необходимость отложить 
учебу до лучших времен, а 
пока делать то, что застав
ляет жизнь. Орден «Знак 
Почета». Небольшие руково
дящие посты. Член райкома 
КПСС. Депутат райсовета. 
Не очень крепкое здоровье. 
Осторожные намеки окружа
ющих' о пенсии...

Он поздно женился, и ра
но овдовел. «После похорон 
жены я поставил перед со
бой цель — создать для сы
на все условия, чтобы он 
стал ученым. Каждый день 
вставал в шесть часов утра, 
готовил ему завтрак, обед и 
ужин, был его слугой». Мы 
еще вернемся к цели, кото
рую ставил Аркадий Ефимо
вич, к средствам для ее до
стижения, пока же заметим, 
что цели он добился.

Виктор прекрасно учился 
в школе, с отличием закон
чил институт, в числе луч
ших был рекомендован в 
аспирантуру. Ныне он кан
дидат технических наук, до
цент, успешно работает над 
докторской диссертацией н, 
как сообщается в официаль
ном документе, подписан
ном председателем местно
го комитета института, «по 
работе характеризуется по
ложительно»,

Валентина Александровна 
— вполне современная жен
щина, научный работник с 
перспективой. И их сын, 
Антоша, посещающий дет
ский садик, — тоже вполне 
перспективный ребенок.

Дед, конечно, обожает вну
ка. и довольно часто выру
чает родителей, когда _ е 
детском саду карантин, а 
неотложные проблемы нау
ки не позволяют ни папе, .ни 
маме побыть лишний час 
дома.

Вот так, мирно и спокой
но, шла ,жизнь, пока не , про
изошло событие, с точки 
зрения Аркадия. Ефимовича 
счастливое, а с позиции 
Виктора Аркадьевича и Ва
лентины Александровны 
противоестественное, ненор
мальное и, главное (впро-

Н А Т Е М Ы

КАКИМ
АНТ О

чем, об этом, ' конечно, 
вслух не говорится), сущест
венно отдалявшее планы 
супругов на обретение от
дельной квартиры. Аркадий 
Ефимович женился. Да-да... 
В возрасте шестидесяти 
трех лет официально заре
гистрировал брак с одино
кой вдовой, учительницей.

Тут мы сделаем неболь
шое отступление. То, что 
«любви все возрасты покор
ны», приятно слушать в хо
рошем исполнении. Прият
но также читать в «Литера
турной газете» о двух, пен
сионерах, встретившихся на 
закате дней своих , и скра
шивающих друг другу оди
нокие вечера. Но что касает
ся наших общих знакомых... 
Тем более когда собственный 
домработниц вдруг вздумает 
жениться, да еще и приведет 
в дом . женщину . со своими 
привычками, взглядами на 
жизнь, хворями и болями! 
Тут уж, извините, не до 
Пушнина с Чайковским и не 
до демографических ситуа
ций.

«Сьгн мой не стал со мной 
разговаривать, не стала раз
говаривать и жена сына. 
Антоше, внуку, тоже запре
тили разговаривать со 
мною». Что произошло даль
ше — ясно каждому. Я -не 
буду писать о. том, как в 
этом доме переписываются

— разговаривать-то нельзя! 
Как старательно делится 
на части кухонный стол, как 
стороны привлекают себе в 
союзники младшего участни
ка семейного скандала, какие 
бури в стакане воды возни
кают из-за кем-то не вымы
того стакана,. ' какие поже
лания отцу высказывает 
сын и чем платит отец.

И "вот отец пишет к мест
ком, ректору, в редакцию 
нашей газеты', еще куда-то. 
Пишет жалобы на родного 
сына, просит , защиты от ма
тери собственного внука...

М О Р А Л И

БУДЕТ 
Ш К А ?

Сын не пишет. Сын -объяс
няется в. месткоме, ругает
ся с отцом и рассказывает 
друзьям о том, что «папаша 
заблажил, пора его отпра
вить на психу, а то он скоро 
в ООН писать начнет о пра
вах человека».

Разбирать такие конфлик
ты — безнадежное дело. С 
формальной стороны ясно, 
что -доценту давно пора най
ти способ разъехаться с от
цом, что, наверное, можно 
как-т-о разменять квартиру, 
или, подождав с покупкой 
«Жигулей», постараться 
приобрести кооперативную. 
И то и другое в нашем го
роде очень непросто, но, все 
же что-то. сделать можно да
же и без вмешательств» га
зеты,' но. заметим, нс без 
помощи месткома и ректора
та. '

Но есть еще неформаль
ная сторона. На кого оби
жается Аркадий Ефимович? 
На сына, которому он был 
слугой? А разве для того, 
чтобы сын стал ученым, 
отец должен лишиться са
мостоятельной жизни? Но 
давно известно, что воспи
тывать надо не ученого, не 
поэта, не музыканта, а че
ловека, гражданина. И вос
питывают гражданина -не во
время поданные завтраки, а 
участие -в труде. Я чувст
вую себя несколько неловко, 
напоминая эти педагогиче

ские аксиомы, но... «Осво
бодите Сашу от сбора метал
лолома, у него скоро олим
пиада по химии...», . «Про
стите, ваш факультет, 
кажется, едет на картошку? 
Нельзя ли освободить сту
дента Надеждина?». И это 
все говорят не задубевшие 
мещане, а родители, про
жившие трудовую жизнь, 
отлично знающие воспита
тельную силу -труда.

Аркадию Ефимовичу жа
ловаться «а сына' грешно и 
нелогично: дети не платят- 
благодарностью за ошибки 
в воспитании, „Ну, а Виктор 
Аркадьевич, преуспевающий 
молодой ученый, как он вы
глядит в этой истории? До
цент — по-латыни значит 
«обучающий». Причем во
все не сказано, чему имен
но, ибо нельзя учить пред
мету, не обучая жизни. Нет, 
я не сомневаюсь, что на его 
занятиях студенты получа
ют определенный объем зна
ний, недаром же он «по 
службе характеризуется по
ложительно». Но что есть 
служба доцента? Разве сту
денты не знают об 'отноше
ниях в семье своего педаго- 
ве? Не знают, что сеятель 
разумного, доброго, вечного 
издевается над собственным 
отцом?- Уверен, что эта си
туация обсуждается в инсти
тутских общежитиях чаще, 
чем темы дипломных работ, 
которыми руководит Виктор 
Аркадьевич.

Нет, конечно, было бы 
нелепо полагать, что в семь
ях ученых не должно быть 
ссор, сложных ситуаций, 
расхождений во взглядах 
и -г. д. и т. п. Но настоя
щий интеллигент понимает, 
что такое честь его семьи, 
понимает, что значит его 
имя, понимает, что ни при 
каких обстоятельствах нель
зя допустить, чтобы семей
ные осложнения стали пред
метом обывательских разго
ворчиков и обсуждения «в 
инстанциях». И тут дело 
вовсе не в абстрактных по
нятиях — есть здесь еще и 
живая сторона. Самая, по
жалуй, важная, так как 
именно к ней все и сводит
ся в конечном итоге.

Каким вырастет Анто
шка? Добрым, когда в доме 
все грубы? Честным, когда 
его учат обманывать? Спра
ведливым, когда он каж
дый день видит несправед
ливость? Или он тоже бу
дет ученым, положитель
но характеризующимся
по службе, а дома потихонь
ку добивающим своего па
пашу?

л. ПИЧУРИН, 
доцент.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

29 мая. «Новые центурионы*
— 19.

Т Е А Т Р

29 мая. утром н вечером 
«Женитьба».

Н ач ало  сп е к т а к л е й  — в  12 
час . и 19 ч а с . 30 мин.

К И 8 0

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 м ая. «Зорро» (две серии)
— 8-30, 12-40, 16. 18-30, 21.
«А л ы е  мани И ссык-куля» — 11.

30 мая. «С м еш ная девчонка»
(две серии) —■ 13. 16. 18-40,
21-20. «В ерны й  д р уг  Санчо» — 
9. 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
29 м ая. «Братья по крови»

—  8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «S o S »  над 
тайгой» —  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20. 17, 18-40, 20-2.0,
«Ж и зн ь  и смерть Ф ердинанда 
Л юса» (1-я и 2-я серии) — 
21-25. З а л  ки н охрон и ки . 
М ультсборник № 3 9  —  9, 10-15, 
11-30, 12-45, 15-05. 16-20. Сбор
ник сатирических ки н о ж ур н а 
лов «Ф итиль» 140, 141,
147, 156, 158, 163 — 14. 17-35.

30 мая. «Длинное, длинное
дело...» —  9, 10-50. 12-40,
14- 30, 16-20. 18-10, 20. 21-50.
«Ж и зн ь  и смерть Ф ердинанда 
Лю са» (3-я и  4-я серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16. 18-30. 21.
З а л  к и н о х р о н и ки . «И все-таки 
я верю» —  13. М ультсборник
—  9-15, 10-30, 11-45. «Преступ
ление». Ф ильм  первы й ; «Нетер
пимость»: — 15-20. 17. 18-40,
20-20. 22. . . .  . : ;

«ОКТЯБРЬ»
29 м ая. «Братья по крови»

— 8-40. 10-20. 12; 13-40. 15-20.
17. 18-40, 20-20. 22. «SO S» над 
тайгой» —  8-40, 10-10, 16,
17-40, 21-50. «Деревня Утка»
— 11-40. «Ж изнь  и смерть 
Ф ердинанда Люса» (1-я и 2-я 
серии) — 13-20. 19-20.

30 мая. «Длинное, длинное
дело...» — 8-50, 10-40.■ 12-30,
14-20. 16-10. 18, 19-50, 21-40.
«Ж изнь  и смерть Ф ердинанда 
Лю са» (3-я и 4-я серии) — 
8-50. 13-50. 16-20. 18-50, 21-20. 
«П риклю чения Травки» — 
11-40.

«ПИОНЕР»
29 мая. «Б уденовка» — 9.

10-30. «Огонь, вода н медные 
тр уб ы » — . 12, 13-50. 15-10.
17-30. «Ч е р н ы й  бизнес» —
19-20, 21-10.

30 м а я . «Б уденовка» ■ —■ 9, 
10-30. «Огонь, вода и медные 
тр уб ы » — 12, 13-50, 17-30.
«Свой» — 15-40. «Ч е р н ы й  биз
нес» — 19-20, 21-20.

«СИБИРЯК»
29 м ая. «Ю нга Северного 

ф лота» — 9-20. «Белы й  к л ы к» , 
«Возвращ ение Белого к л ы ка »
— 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

30 м ая . «Огоньки» —  9-20. 
«Солти» — 11, 12-40. 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

29 м ая . «Е сения» (две серии) 
~  11. 13-30. 16. 18-30. 21.

30 м ая . «Ж изнь  и смерть 
Ф ердинанда  Лю са» (две- серии)
— 12. 14-45. ,17-30. 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

29 м ая. «Уб и ть  посреднйков»
(две серии) -1— 12. 14-30. Г7,
19-30.

30 м ая. «Тайна  я хты  «Айвен
го» — 12. 14.. 16. 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

29 м ая . «Я больш е не буду»
— 11. 13. 15. «Солти» — 17,
19. 21. К он цертны й  пал. «Сол
ти» —  20:

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
29 м ая . «М улен  Р уж »  — 19.

21, " '

- 30 м ая . «Истерия мертвого 
человека» — 19. 21:

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

29 м ая. «Ш торм  на суш е» — 
15. «Свадьба по доверенности»
— 17-10. 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
29 м ая. «История м’ертвого

человека» — 15. 16-40, 18-30,
20-30.

30 м ая . «Ответ знает только 
ветер» — 15. 17. 19. 21.

щ  Т О

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 мая 
П ЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Цв. «На 

за р я д к у  - стан ови сь!» . 10.30. 
Цв. «Б удильник». 11.00. «Слу
ж у  С оветском у Союзу!». 12.00. 
Цв. «М узы кальн ы й  киоск». 
12.30. Цв. «Вперед. м ал ьч и 
ш ки!» 13.30. Цв. «С ельский 
час» . 14.30. Цз. «Сегодня — 
Д ень хи м ика» . В ы ступление 
м и н и ст р а  х и м и ч еск о й  п р о 
м ы ш лен н ости  СССР Л. А. Ко- 
стан д о ва . 14.45. Цв. М у зы к ал ь 
н а я  п р о гр ам м а  для рабоч и х  
хи м и ч еско й  пром ы ш лен н ости . 
15.20. Цв. Ч ем п и онат Европы  
по. сп ор ти вн о й  ги м н асти ке. Пе-

С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь  Х И Н И Н А

На каф едре хим ической  
технологии топлива Томского 
политехнического  института 
предлож или способ получения 
искусственного бензина из со» 
д е р ж а щ и х  окись  углерода 
газов, которые являю тся от
ходами в целом ряде произ
водств. Причем здесь решают* 
ся сразу две проблемы — 
получение ценного продукта и 
защ ита о кр уж аю щ ей  среды.

Том ские хи м и ки  в своих 
лабораториях уж е  создали 
несколько  установок, работа
ю щ и х на подобном газе. В хи 

м и чески х  миниреакторах рож 
дается продукция, которая по
лучается  только  из нефти: 
углеводороды , спирты, на ос
нове которых может быть ор
ганизовано производство не 
тольно бензина, но и дизельно
го топлива, синтетических мо
ю щ и х средств, белново-вита- 
м и н н ы х  концентратов.

Работы ведутся в содруж е
стве с Н овокузнецким  заводом 
ферросплавов, с Запорож ским  
ф илиалом  государственного 
научно-исследовательского ин
ститута пром ы ш ленной  и са
нитарной очистки газа. Опре
делена и экономическая эф
фективность р а зли чн ы х  вари
антов переработки отхо дящ и х 
газов. Затраты о куп ят  себя 
примерно за два года. При 
этом себестоимость основной 
продукции  предприятия сни
жается на 15 — 20 процентов.

НА С Н И М КАХ : кандидат тех
нических  наук , старший н а уч 
ный сотрудник С. Г. Маслов и 
инж енер Н. в. Елохина; стар
ш ин т е хн и к  А. А. Грибанова. 

Фото В. К азан ц ев а .

СТО МЯЧЕЙ
«К луб  Григория Федотова» 

— в него входят футболисты , 
забивш ие в м атчах чемпиона
та страны и м еж дун ар о дн ы х 
встречах сто и более м ячей ,— 
пополнился 26 мая ещ е одним 
спортсменом. Гиви Нодия — 
форвард московского «Локомо
тива» — поразил ворота со
перника в матче своей коман
ды  с ЦСКА. Ж елезнодорож-

р ед а ч а  из, В ильню са. . 16.00. 
Цв: «Сергей П рокоф ьев. Дет
с к а я  м у зы ка» . Ф ильм -концерт. 
16.20. «Этапы б ольш ого  пути». 
«Т рактористы ». Х уд о ж ествен 
ны й  ф ильм . («М осф ильм» и 
К и ев ская  ки н остуди я . 1939 
год). 18.00. Цв. «М еж д ународ
н ая  п ан о р ам а» . 18.30. Ив. «На 
ар ен е  ц и рка» . 19.00. Цв. «Клуб 
кинопутеш ест-вий». 20.00. Н о
вости. 20.20. Цв. «В р ай о н е  буя 
«Борна-2». Н ауч н о-п оп улярн ы й  
ф и льм . 20.30. Цв. П рограм м а 
м у льтф и л ьм о в . «П есенка м ы 
ш он ка» . «М олодильны е яб л о 
ки». 21.00. Цв. К онцерт а р т и 
стов  ф р а н ц у зс к о й  эстрад ы . 
23.00. «В ремя». В ы ступ лен и е 
Г ен ер ал ьн о го  с е к р е т а р я  ЦК 
КПСС тов. Л. И. Б р е ж н ев а  для 
со ветск и х  н ф р а н ц у зс к и х  т е 
л езр и те ле й . 23.30. Цв. «О 
балете» . Ведет п ер ед а ч у  за с л у 
ж ен н ы й  ар ти ст  РСФ СР Б. А. 
Л ьвов-А нохин. 0 0 .30—01.35.
Цв. С п орти вная п ро гр ам м а: 
1. Ч ем п и онат Европы  по сп о р 
ти вн о й  ги м н асти к е . П еред ача 
из ' В ильню са. 2. М еж кон ти н ен 
тал ь н ы й  kv6 ok по баскетболу . 
С борная СГСР — сб о р н ая  А р
гентины . П еред ача из Д ворца 
сп орта  Ц ен тральн ого  стад и он а 
им. п. И. Л енина.

ПОНЕДЕЛЬНИК. 30 мая
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Цв. Ут

р е н н я я  ги м н асти к а . 10.30. Цв. 
«В гостях  v  ск азк и » . « С казка , 
о Золотом  П етуш ке». 1 1.30. ТТв. 
«В мине ж и вотн ы х» . 12.30. Т.Тв. 
«П есни и тан ц ы  народов 
СССР».

С 13.00 до 15.45 — п ерер ы в .

ГИВИ нодия
никам , однако, этот гол побе
ды  не принес: во втором тай
ме Назаренко сум ел сравнять 
результат — 1:1.

А  сам ым  «ур о ж а й н ы м »  на 
забитые мячи оказался матч в 
К уйбы ш еве, где  хозяева — 
ф утболисты  «К р ы льев  Сове
тов», к а к  говорится, «по всем 
статьям» проиграли  днепро
петровскому «Д непру» — 1:3.

Результаты  о стальн ы х

15.45Г Цв. «По Б о л гар и и » . П ро
гр а м м а  д о к у м е н та л ь н ы х  ф и л ь 
мов. 16.30. Цв. Т ворчество  
М. Ш олохова. 17.30. Цв. М узы 
к а  s М. Глинки  в  и сп олн ен и и  
си м ф о н и ч еск о го  о р к е с т р а  Ц ен
тр ал ь н о го  тел ев и д ен и я  и Все
со ю зн о го  радио . Д и ри ж ер 
— Б. Д емченко.

ТОМСК
18.00. Т ел еви зи о н н ы й  клуб  

« Х удож ествен н ая  с а м о д ея тел ь 
ность». П р ед ставл яем  х о р  и 
та н ц е в а л ь н ы й  ко л л ек ти в  Том
ского  эл ек тр о те х н и ч еск о го
зав о д а . 18.40. С ельская  новь. 
19.05. Н овости.

МОСКВА
19.15. Цв. С оревн ую тся  т р у 

д я щ и ес я  Х ерсон ской  области . 
Б п ер ед а ч е  п р и н и м ае т  у ч а сти е  
п ер вы й  с е к р е т а р ь  Х ерсон ско
го о б к о м а  КП У кр аи н ы  М. А. 
М озговой. 20.00. «Время», 

ТОМСК
20.30. «Зел ен ы й  город». На- 

уч н о -п о п у л яо н ы й  ф и льм .
МОСКВА

20.40. Цв. «В первы е на э к 
р ан е  ЦТ». Б. Ч ичков. «Н еокон
ч ен н ы й  д и алог» : С п ектакл ь  го 
су д а р ств ен н о го  ак а д е м и ч е с к о 
го т е а т р а  им ен и  Евг. В ахтан 
гова. 23.00. «Время». 23.30. 
Цв. К онцерт за с л у ж ен н о й  а р 
ти стк и  РСФСР Г. П исаренко. В 
п р о гр ам м е — п р о и звед ен и я  
В. М оцарта. 00.35 — 01.10. Цв. 
М еж д ун ародн ы е с о р е в н о в а 
ния по л егко й  атл ет и к е  на 
п р и з га зе ты  «П равда».

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А 
ТОМСК

19.30. С тудия «Ю ность». 
«В ремя, вперед!». Слет молоде-

встреч дн я : «Кайрат» —  «Чер 
номорец» — 2:1 (0:0), «Зенит* 

«Торпедо» — 0:0 (0:0),
«Ш ахт е р »  — «Арарат» — 1;0 
(1:0), «Заря» — • «Динамо» 
(Тбилиси) — 0:1 (0:0), .«Нефтчи» 
— «Карпаты » — 2:0 (1:0), «Дц. 
намо» (Москва) — «Динамо» 
(Киев) 1:1 ( 1 :1 ).

(Корр. ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ж и  зав о д а  «С ибэлектром отор».' 
20.00. «П ередовой  опь!т. Эф
ф е к т  вн едрени я» . « Н аука и 
х лоп ок» . . Н ауч н о-п оп улярн ы е 
ф и льм ы . 20.35. «К лю чи от 
р ая » . Х у д ож ествен н ы й  ф ильм . 
(Р и ж с к а я  киностудия*  2975.. г.). 
22 .10—22.20. Новости*

А д м и н и стр ац и я , п ар т и й 
ны е и  п р о ф со ю зн ы е  о р га 
н и зац и и  у п р а в л е н и я  м ест
ной п р о м ы ш л ен н о сти  и . 
ко м б и н ата  бы товой  хим ии  
в ы р а ж а ю т  гл у б о ко е  собо
л е зн о в ан и е  гл ав н о м у  и н ж е
н еру  у п р а в л е н и я  Б. А. Га- 
щ ен ко  по п оводу  см ерти  
его о тц а

ГА Щ Е Н К О
Андрея М аксимовича,

А д м и н и стр ац и я , п ар т и й 
н ая, проф сою зная '~  - о ргани 
зац и и  Т омского зав о д а  ре- ! 
зи н овой  обуви  с  п ри скор- • 
бием и звещ аю т о см ерти  
после п родо л ж и тел ьн о й  бо
л езн и  стар е й ш его  рабо тн и 
ка зав о д а

ЕМЕЛЬЯНОВОЙ 
Зои Семеновны

и в ы р аж аю т глубокое собо
л езн о ван и е  родны м  и б л и з
ким  покойной.
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